
Мэрия нашла подрядчика, который 
за большие деньги превратит побережье
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Никита СЕРГЕЕВ

С 1 января 2021 года в столице 
Приморья начнут действовать 
новые тарифы на морской 
общественный транспорт.

Стоимость перевозки пассажиров и багажа 
морским общественным транспортом на тер-
ритории Владивостока с 1 января 2021 года 
станет выше. Это касается островов Рейнике 
и Попова, а также полуострова Песчаный. 
Соответствующее постановление появилось 
на официальном сайте администрации города. 

Согласно документу тарифы для жителей 
островных территорий подорожают на 3 ру-
бля, а тем, кто не живет на островах и по-
луострове, придется платить больше, чем 

сегодня, на 4-7 рублей.
Стоимость поездки на острова Попова

и Рейнеке с 1 января 2021 года:
- для местных жителей - 71 рубль (было 68)
- для остальных пассажиров - 184 рубля

(было 177).
Стоимость поездки на пароме до полу-

острова Песчаный с 1 января 2021 года:
- для местных жителей - 71 рубль (было 68)
- для остальных пассажиров - 122 (было

118).

Спас коллег 
из горящей
машины перед 
взрывом
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Кристина ГРИНр

Фельдшер из Находки после 
страшной аварии с участием 
«скорой» стал героем.

31-летний Максим Стеценко в момент
аварии находился в «скорой» и оказался 
единственным, кто после удара мог вы-
браться без помощи. Но в этот момент
думал он не о себе, а о зажатых коллегах.
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Картина дня:

Кристина ГРИНр

«Комсомолка» нашла героя, 
который спас коллег от гибели 
на пожаре, и разузнала 
у него о деталях аварии.

Мы уже рассказывали про ДТП, ко-
торое случилось в Находке в минувшее 
воскресенье. Иномарка с пьяным во-
дителем на полной скорости врезалась
в машину скорой помощи, которая еха-
ла в противоположном направлении.
В итоге УАЗ медиков перевернулся
и загорелся. Огонь распространялся
до дрожи быстро, затем последовали
взрывы. Ярко-оранжевые языки беспо-
щадно поглотили транспорт «скорой».

Очевидцы, затаив дыхание, наблю-
дали за тем, как из густого столба дыба
стала появляться фигура человека. Жи-
вого. Неизвестный вытащил женщину 
из задней двери машины, а затем по-
шел к водителю и помог ему выйти че-
рез окно. Пользователи сети прозвали
мистера «Х» героем. Лишь позже стало
известно, что спасал людей фельдшер, 
который сам находился в УАЗе в мо-
мент аварии.

«В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ДУМАЛ 
О НИХ, А НЕ О СЕБЕ»

Воскресенье. Обычный будний
день для бригады скорой помощи.
Для 31-летнего Максима 13 сентября
стало настоящим испытанием на му-
жество и твердость характера. Вместе
со своей коллегой фельдшер выехал 
на вызов пациента. На обратном пути
случилась авария. «Тойота Калдина»
на полной скорости врезалась в УАЗ
с медиками. Позже станет известно
о том, что водитель иномарки нахо-
дился за рулем в состоянии алкоголь-
ного опьянения. В его крови нашли 

прямо-таки немыслимые 3,2 промил-
ле. Машина «скорой» перевернулась 
и загорелась. В этот момент в ней на-
ходились три человека, среди которых 
был Максим.

- Носилки выбили задние двери УА-
За. В голове была одна мысль - надо 
помочь выбраться коллегам. Потому 
что водительское сиденье уже было 
в огне, надо было действовать макси-
мально быстро. Я понимал, что все это 
взрывоопасно. Мы в любой момент 
могли просто сгореть, - рассказывает 
Максим Стеценко, фельдшер скорой 

помощи в Находке. - Тогда я по-
мог выбраться из машины своей 
коллеге, которую зажало внутри 
после удара. Водителю я немного 
помог выйти из окна, потому что 
дверь была заблокирована и не 
открывалась. Как только мы все 
были на улице, огонь полностью 
охватил машину. Затем случился 

взрыв. Я не думал в этот момент о се-
бе, думал о медбратьях. В первую
очередь о них.
Сейчас все медики и водитель ско-

рой помощи находятся в больнице.
В результате ДТП у них диагностиро-

вали и ожоги, и ушибы, и сотрясения.
В данный момент им оказывается не-
обходимая помощь специалистов.

ДВЕ СЕМЬИ - ЗА ОБЕ ГОРОЙ
Сам Максим, конечно, скромничает 

и своему поступку особого значения не
придает. Но вот его коллеги уверены,
что фельдшер - герой, который проявил
мужество и смелость в максимально
стрессовой ситуации.

Дома героя ждет красавица жена 
Татьяна, педагог начальных классов,
и трое замечательных детей. Две девоч-

ки - 8 лет и 1 год, и 5-летний сынишка.
Супруга рада, что Максиму удалось
не только выжить самому, но и спасти
товарищей.

В скорой помощи Находки Максим
трудится уже пять лет. Герой призна-
ется, что коллеги для него не просто
люди, с которыми он работает. Они -
вторая семья.

- Мы уже давно вместе работаем и об-
щаемся. Если бы с ними что-то случи-
лось, как бы я дальше жил. Был момент
испуга, когда все вылезли из машины,
мы увидели, как она взрывается, пани-
ка завладела мной, - вспоминает Мак-
сим. - Еще сотрясение сработало. Все
вокруг кружилось, и осознания всего
происходящего не было.

Пока в полиции проводят расследо-
вание, чтобы выяснить все обстоятель-
ства произошедшей аварии, коллеги,
друзья и родные Максима с нетерпе-
нием ждут его выписки. Сам он очень
переживает за своих товарищей, ко-
торые в результате ДТП получили се-
рьезные травмы. Фельдшер рассчиты-
вает на то, что в скором будущем они
прежним составом снова займут пост,
чтобы спасать жизни. Но уже вместе.

Кристина ГРИНр

Мальчик признается, 
что сильно надышался 
дымом, но по-другому 
поступить не мог.

Вот еще одна история о настоя-
щем мужском поступке. История
о 15-летнем Сергее Байгушеве,
который прославился на всю На-
ходку после того, как спас сестру
и соседку от гибели при пожаре.

Утром на пульт пожарной охраны 
Находки поступило тревожное со-
общение о пожаре в многоэтажной
малосемейке по улице Заводской.
Горела квартира, находящаяся
на 4-м этаже. Пока сотрудники
«чрезвычайного» ведомства добира-
лись до места происшествия, в до-
ме нашелся еще один спасатель.

15-летний Сергей Байгушев был 
в своей комнате, когда почувство-
вал едкий запах дыма. С ним до-
ма была только его сестра. Под-
росток решил выяснить, откуда 
запах. Определить, что горит со-
седняя квартира, ему удалось до-
статочно быстро. Подросток не 
растерялся. Выбил дверь, объятую 
огнем, и зашел в квартиру, в кото-
рой молниеносно распространя-
лись языки пламени. Только по-
том станет ясно, что бесстрашие 
Сергея было оправдано жизнью. 
На полу лежала соседка, которая 
была в тяжелом состоянии.

Спастись без помощи извне 
у нее не было ни единого шанса. 
Школьник не испугался ни обжи-
гающего пламени, ни запаха га-
ри  - пошел до конца. Он понял, 
что сперва надо вынести женщину 

на свежий воздух, чтобы не усугу-
бить положение.

- Сергей попытался взять жен-
щину под руку, но из-за сильных 
ожогов на ее теле не смог этого 
сделать, после чего взял постра-
давшую за одежду и отнес ее 
на лестничную площадку в кори-
дор, где женщину ожидала брига-
да скорой медицинской помощи, - 
отмечают в пресс-службе ГУ МЧС 
России по Приморскому краю.

Но не будем забывать, что 
в квартире у Сергея оставалась 
еще и его сестра. Бросить ее од-
ну он не мог, поэтому вернулся 
обратно в горящий дом, чтобы 
спасти девочку. Герой собрал не-
обходимые вещи и документы, 
после чего стал ждать помощи 
профессионалов. Позже юноша 
признается, что не на шутку испу-

гался в тот день. Сильно надышал-
ся дымом, но ни о чем не жалеет.

- Я бы не простил себе, если
бы кто-то погиб в этот момент.
Случись такое еще раз, я бы по-
ступил так же, - говорит 15-летний
Сергей Байгушев.

Ученик находкинской школы
№24 говорит, что после выпуск-
ного планирует пойти в армию.
А в дальнейшем хочет служить
во благо Родине.

Подвиг юноши не могли оста-
вить без внимания в  краевом
МЧС. В  торжественной обста-
новке ему вручили грамоту за
мужество, смелость и самоот-
верженность, проявленные при
исполнении гражданского долга, - 
спасении людей на пожаре в ус-
ловиях, сопряженных с риском
для жизни.

15-летний школьник спас на пожаре сестру и соседку 

Машина «скорой» в итоге
полностью сгорела.

После выздоровления дома
его ждут трое детей  и

красавица жена.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Герой планирует 
в дальнейшем служить

во благо Родине.

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
ге

ро
ем

 п
уб

ли
ка

ци
и

ГУ
 М

ЧС
 Р

ос
си

и 
по

 П
ри

мо
рс

ко
му

 к
ра

ю

М
ЧС

 Р
ос

си
и

Фельдшер вытащил 
своих медбратьев своих медбратьев 
из горящей машины из горящей машины 

Продолжение. Начало на стр. 1  �
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Константин МИХАЙЛОВ

Уже к следующему пляжному 
сезону благоустроят 
мыс Ахлестышева, даже 
найден подрядчик. 

Благоустройство одного из излю-
бленных мест отдыха жителей столи-
цы российского Дальнего Востока - 
пляжа на мысе Ахлестышева острова
Русский - собирается провести мэ-
рия. Тендер на выполнение работ 
объявило МАУ «Дирекция обще-
ственных пространств города Вла-
дивостока».

По замыслу, до конца этого года 
будет выполнена первая часть работ,
а завершатся они к пляжному сезону 
следующего года. На мысе Ахлесты-
шева должна появиться набережная, 
возведут кафе, обустроят парковку,
выделят место под кемпинг, созда-
дут детскую и спортивную площадки, 
оборудуют комфортные туалеты. Спе-

циально для маломобильных граждан
сделают дорожки с твердым покрыти-
ем, пандусы, пирсы и спуски в воду 
с металлическими поручнями. Также
планируют установку отдельного ту-
алета для инвалидов.

Авторы концепции преобразования
пляжа - представительницы архитек-
турного бюро «Море» (Казань) Викто-

рия Саляхова и Виктория Чичканова.
На первом этапе, который должен

быть завершен до конца ноября это-
го года, проведут планировку терри-
тории, демонтажные работы старых 
объектов, подготовят инженерные се-
ти, подведут пресную воду, проложат
подземную часть систем освещения
и электроснабжения, создадут твер-
дые покрытия, деревянный настил
и террасы.

Продолжат работы предположи-
тельно в апреле следующего года,
когда установятся положительные
температуры воздуха.

Начальная цена на выполнение ра-
бот первого этапа по тендеру «Бла-
гоустройство пляжа на мысе Ахле-
стышева» составила 26 миллионов
рублей. По итогам проведенного 10
сентября открытого конкурса договор
заключен с единственным участни-
ком тендера - ООО СК «Экспострой».

Пресс-служба администрации
Владивостока сообщает, что также
в настоящее время идет проектиро-
вание для острова Русский большой
зоны отдыха с пляжем в Малом Аяксе
и разрабатывается концепция беговой
и велодорожки протяженностью бо-
лее 20 километров.

Сергейр БАЛАНОВ 

У нее были щенки, которых 
Олег Кожемяко хотел 
раздать приморцам, но 
теперь оставит одного себе. 

На выходных стало известно, что у
губернатора Приморья Олега Кожемя-
ко пропала собака породы акита-ину
по кличке Юка. Ее приморцы знают,
поскольку глава региона иногда устра-
ивал конкурс среди подписчиков и раз-
давал щенков. На этот раз он попросил
помочь в поисках, но уже во вторник,
15 сентября, озвучил печальную но-
вость – Юка погибла.

- Друзья, спасибо всем, кто помогал
в поисках нашей Юки. К сожалению,
она погибла под колёсами поезда. Для
нас это большая потеря, но жизнь про-
должается, растут щенки Юки. Одного
мы точно оставим себе, - написал Олег
Кожемяко.

Он также пожелал подписчикам бе-
речь своих питомцев.

Олег Кожемяко часто находит щен-
кам новых хозяев через социальные
сети. Последний раз такое было в июле
этого года. Предпочтение в выборе от-
дает владельцам частных домов, так
как такой породе, как акита-ину, нужен
простор.

Никита СЕРГЕЕВ

Всего заболевших 
в регионе уже 
больше 10 тысяч 
человек. 

По последним данным, 
обнародованным на оче-
редном совещании краево-
го оперативного штаба по 
борьбе с коронавирусной 
инфекцией, в Приморье за 
минувшие сутки было обна-
ружено 68 новых носите-
лей вируса. Общий список 
приморцев, у которых был 
выявлен возбудитель ново-
го заболевания, вырос до 
10701 человека.

110 жителей края за по-
следние 24 часа были вы-
черкнуты из списка забо-
левших. Всего же сумели 
справиться с заболеванием 
за весь период эпидемии 

9086 человек. Это почти
85% от числа всех, у кого
обнаружили эту инфекцию
в регионе.

Официально было объяв-
лено о еще одном летальном
исходе, вызванном корона-
вирусом. Скорбный пере-
чень приморцев, погибших
от коварной болезни, теперь
состоит из 110 имен.

Оперативный штаб также
сообщил о продолжении ак-
тивной деятельности адми-

нистративных комиссий по 
выявлению нарушений са-
нитарных требований Роспо-
требнадзора. В этой работе 
в последние сутки было за-
нято более 1000 сотрудни-
ков МВД, росгвардейцев и 
членов комиссий.

Мониторинг был проведен 
на 1834 различных объек-
тах, среди которых точки 
торговли и общепита, транс-
порт, перевозящий пассажи-
ров, турбазы и пляжи.

 ■ ЗАРАЗА

Еще один прррррррррррррррррррррррррррррррриииммооррееццЕще один приморец
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В Приморье до особого распоряжения 
продолжает действовать режим

повышенной готовности.
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Константин МИХАЙЛОВ

Монумент герою, 
чье имя в столице 
Приморья носит 
проспект и один 
из скверов, 
создает художник 
Илья Топчий.

Памятник Герою Совет-
ского Союза, военному лет-
чику Николаю Острякову
скоро появится во Влади-
востоке в сквере, носящем
имя героя.

Автором памятника стал 
владивостокский худож-
ник Илья Топчий, который 
также известен как автор 
памятника советскому раз-
ведчику Рихарду Зорге, 
установленному в сквере 
на проспекте 100-летия 
Владивостока.

Ранее в честь Остряко-
ва во Владивостоке был 
установлен небольшой 
мемориальный камень. 
Пресс-служба мэрии горо-
да сообщает, что жители 
района поддержали иници-
ативу установки памятника 
человеку, в честь которого 
назван сквер и проспект. 
В сквере уже установлен 
постамент под скульптуру.

 ■ СВОИМИ ГЛАЗАМИ 

Летчик Остряков
встанет на постамент

Памятник Герою
Советского Союза

Николаю Острякову.
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Советский летчик морской авиации, генерал-майор 
Николай Алексеевич Остряков перед Великой Отече-
ственной войной служил в Военно-воздушных силах 
Тихоокеанского флота. Погиб Остряков в 1942 году в 
Севастополе, когда ему был 31 год.

 ■ УТРАТА

Собака 
губернатора
погибла
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В пляжи Русского острова В пляжи Русского острова 
вливают миллионы вливают миллионы 
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Бухта Ахлестышева - одно из самых живописных мест во Владивостоке.

Так дизайнеры видят будущее пляжа на Русском острове.М
АУ
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Роман ГОЛОВАНОВ

Ровно через год в России -
выборы в Госдуму. А в графике
2024-го и вовсе президентская
гонка. И многие эксперты
уже уверяют: это те точ-
ки отсчета, когда в нашей
стране могут попытаться
повторить «белорусский сце-
нарий» - с уличными проте-
стами. Как не до-
пустить «цветной
революции»? Какие
уроки вынести из
ошибок Батьки? 
Об этом «КП» по-
говорила с бывшим
сотрудником спец-
служб и доцентом
РАНХИГС Сергеем
КАРНАУХОВЫМ.ММ

РЕПЕТИЦИЯ
ДЛЯ МОСКВЫ

- Уже можно сказать, что
происходящее в Белоруссии -
это только репетиция событий
в России 2021 или 2024 года?

- Безусловно. Может, старт
протестам дадут и раньше.
Например, свяжут с отрав-
лением Навального. Не ду-
маю, что станут ждать 4 года.
Сейчас мы видим на бело-
русском примере вытачива-
ние схемы потенциально-
го госпереворота в России.
Хотя можно рассматривать
и сирийский сценарий про-
тив Башара Асада. Он на-
чинался с тотальной лжи на
западных телеканалах. Под
окном дворца Асада журчал
фонтан, пели птицы, а CNN
и BBC показывали, как там
идут столкновения «мирных 
повстанцев» с военными,

льется кровь, жгут покрыш-
ки. Хотя в реальности все это
снималось в студии и ниче-
го подобного не было. Вот
и Москву начинают качать
по той же схеме. Кропотли-
во выстраивают образ демо-
на. Сначала со Скрипалями. 
Теперь с Навальным. Везде
раскручивают «Новичок»,
которым Россия якобы тра-

вит врагов.
- Но тысячи лю-

дей на протестах в 
Белоруссии - это 
не фейк, снятый в 
студии.

- Да. У людей там 
накопились пре-
тензии и усталость 
от одних и тех же 
лиц во власти. И 
у них сейчас до-

влеющая идея - снести Лу-
кашенко, чтобы после этого
наступил белорусский рай
на земле. Видели мы такой
«рай» после переворотов. Но
ведь и в России, как я под-
считал, есть не меньше 5 ты-
сяч оппозиционных каналов
и страничек в интернете.
Через них можно запустить
любые фейки. Разогреть
молодежь, призвать выйти
на улицы. Я анализировал
русский YouTube на нали-
чие «спящих» и «бодрству-
ющих» агентов влияния.
Около 200 российских ка-
налов распространяют по-
тенциально экстремистскую
информацию. Их суммарная
аудитория - 67 миллионов
подписчиков!

- А сколько из них будут го-
товы пойти на митинги, если
эту машину запустят?

- Много людей и не нуж-
но. Разве на майдан вышла
вся Украина? Битвы шли
на одной площади. А весь
остальной Киев и страна
жили относительно спо-
койной жизнью. Но я хо-
чу предостеречь всех. Есть
очень иллюзорное представ-
ление о протесте в России,
как о не массовом явлении,

в которое играют небольшое
число молодых маргиналов.
Это глубочайшее заблужде-
ние! Тело протеста (актив)
даже уже не связанно с его
лидерами. Теперь лидеры
протесту и совсем нужны,
как мы увидели в Белорус-
сии и Хабаровске. Кстати, в
Минске организаторы пере-
ворота уже делают ставку на
радикальных людей, иногда с
уголовной «культурой», гото-
вых на агрессивные действия
против силовиков.

СТАВКА НА «СЕТЕВИКОВ»
И МИГРАНТОВ?

- Откуда такие данные?
Митинги в Минске кажутся
мирными. Ни одной витрины
не разбили.

- Незадолго до протестов
в Белоруссии была большая
амнистия. И многие из тех,
кто был амнистирован, мо-
ментально попали в сферу 

обработки зарубежных НКО.
Они - силовое ядро проте-
ста. И сейчас начинают соз-
давать «отряды самооборо-
ны». Второе - подключили
футбольных фанатов. Они
распространяют символы
(бело-красно-белый флаг),
подбивают молодежь к агрес-
сивным действиям. Еще
один резерв протеста - про-
фессиональные оппозици-
онеры. У нас в стране, на-
пример, есть ребята, которые
уже лет 10 нигде не работают,
ведут протестные соцсети,
получают деньги от зарубеж-
ных НКО. То есть выстроена
целая структура. Призвать к 
бунту они всегда готовы.

БУНТ РЕГИОНОВ
- Наши спецслужбы рабо-

тают с этими людьми? Знают,
что делать, если они выйдут
на улицы?

- Да. Например, почему 
силовики задерживали на
Пушкинской блогеров с ка-
мерами под крики: «Душите
свободу слова!» На деле это
не совсем журналисты. Они
вели стрим в соцсетях, а ор-
ганизаторы акций подключа-
лись к ним из офиса и через
эту картинку координирова-
ли протест. Потом - регио-
ны. Туда перешли многие ак-
центы протеста из Москвы.
Ошибки региональных чи-
новников и силовиков, их 
хамство тоже собирают про-
тестное ядро. Это мы видели
на примере Хабаровска, ког-
да в ответ на показательно
грубое  задержание губерна-
тора  развернулись митин-
ги. У наших спецслужб есть
мощнейшая система раннего
выявления экстремистских 
преступлений. Здесь и тех-
нические возможности, и
агентура.

Но только этих усилий
не хватит. «Цветные рево-
люции» никак не связаны с
возможностями силовиков.
Почему? Когда на улицы
выводится огромная мас-
са людей, готовая крошить
и сжигать, уже силой про-
блему не решить. Тем более
дубинками ОМОНа, как это
делал Лукашенко.
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В Минске идет репетиция протестов, которые провокаторы хотят разыграть в России.

Следим за событиями 
в Белоруссии 

на сайте

Картина дня:

ig
su

.r
an

ep
a.

ru

         Как России    
       белорусский    

Ev
ge

ni
i P

er
ev

er
ze

v/
RE

UT
ER

S

Уже в сентябре после
выборов могут вспыхнуть
наши регионы по примеру 

Хабаровска.
У организаторов готовы 

для этого все механизмы.

 Программа о будущем, в котором теперь возможно 
все! Что нас ждет дальше: завтра, через год или 

даже десятилетие. Узнаете 
в программе «[Не]фантастика» 

по понедельникам и пятницам в 16.00 на Радио «КП»
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 ■ ПАНДЕМИЯ

Анна ДОБРЮХА

Глава 
Роспотребнадзора 
рассказала 
о распространении 
коронавируса 
в нашей стране.

- Этот год точно войдет в
историю эпидемиологии  - к
нам пришла совершенно новая
инфекция, которая вызывает
болезнь с непонятным патоге-
незом (механизмом развития
и проявлений. - Ред.), - начала
свое выступление глава Ро-
спотребнадзора Анна Попо-
ва на XII Всероссийском интер-
нет-конгрессе по инфекционным
болезням, организованном Цен-
тральным НИИ эпидемиологии.
Главный санитарный врач напом-
нила, что изначально от китай-
ских коллег шла информация,
что мы столкнулись с очеред-
ным антропозоонозом, то есть
заражением от животных, где
«человек является тупиком», то

есть между людьми инфекция
не передается. Потом оказа-
лось, что еще как передается,
да к тому же бьет не только по
легким - выяснилось, что это
системное заболевание, пора-
жающее кровеносное русло,
рассказала Попова.

Глава Роспотребнадзора
впервые озвучила, у какого ко-
личества жителей нашей стра-
ны зафиксирован ковид: 0,6%.
При этом во многих регионах не
преодолен и полупроцентный
порог, в то время как в других
цифра превысила 2,5% населе-
ния. Россия занимает первое
место в мире по охвату тестиро-
ванием на коронавирус из рас-
чета на 100 тысяч населения,
с гордостью отметила Попова.
Всего у нас проверены на коро-
навирус более 38,7 миллиона
человек.

Главное, чего ждет санэпид-
служба и все мы, - создание
иммунной прослойки, или «по-
душки», благодаря которой идут
на спад все эпидемии. Считает-

ся, что таковая начинает гасить
раскручивание заболеваемости
при 50 - 70 процентах людей
с иммунитетом. Главный сани-
тарный врач рассказала, что
последние данные показывают:
в разных населенных пунктах ко-
личество людей с иммунитетом
к «короне» очень разное - от 4,3
до 50,2% (!). Где живут счастлив-
чики, которые ближе всех к по-
явлению иммунной «подушки»?
Оказывается, в Калининграде.

Есть и печальные факты. Вы-
яснилось, что за время эпиде-
мии у нас возникло 1988 очагов
вспышки в коллективах, из-за
этого пострадали 65  тысяч
человек. «Среди таких очагов
985 имели место в медицин-
ских организациях, это очень
много», - подчеркнула Анна По-
пова. И признала: такой высо-
кий показатель заболеваемости
ковидом в больницах говорит
о недоработках госпитальных
эпидемиологов.

В России есть один город, где 
антитела к ковиду - у 50% жителей

Публицист Георгий БОВТ 
рассказал, какие гайки 
и шестеренки надо 
подкрутить в России, 
чтобы не довести дело 
до новых волнений.

ТАМ УСТАЛИ ОТ КОЛХОЗНОЙ 
ДИКТАТУРЫ

- Георгий Георгиевич, так как
нам не повторить белорусских
ошибок?

- В Белоруссии возник запрос на
модернизацию, на перемены. Большая
часть общества, особенно молодежь,
просто переросла действующий ре-
жим. Если Белоруссия стала полиго-
ном для IT, то этот бизнес не может
развиваться в условиях колхозной
советской диктатуры. Поэтому ей надо
меняться. Молодежь требует больше
свобод, больше гибкости режима,
возможностей для самореализации.
Белорусские верхи просто отстали от
потребностей нового времени.

- Хорошо, диагноз есть. Что
нужно менять в России?

- Какие-то перемены происходят в
правильном направлении. Развитие
городской среды, например. Это
частный вопрос, казалось бы. Но
более комфортные города частично
удовлетворяют потребности людей
в переменах. Еще и цифровизация в
общении с государством. Это тоже
прогресс и удобство. Но в чем отстает
Россия - это в потребности обратной
связи. Чиновники оторвались от на-
рода, они чванливые, они мало с ним
разговаривают и мало понимают, что
ему надо. Происходит разрыв между
верхами и низами. Есть запрос на со-
циальную справедливость. Большой
разрыв между богатыми и бедными.
Слишком много воровства. Люди ви-
дят, что кому-то все можно, им закон
не писан, они воруют на госконтрак-
тах, а другие получают 15 - 30 тысяч
рублей, и им ничего нельзя. Это тоже
надо менять. Но это требует больше
даже политических решений, чем эко-
номических.

НЕ У ВСЕХ ПАПА 
ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОР

- Ощущение будущего есть у 
молодых людей?

- Это важно. Многие говорят, что у
нас ощущения будущего нет. Но это
не должны быть сказки про «комму-
низм построим в 1980 году». Нужна
какая-то уверенность в том, что ты
не пропадешь в своей стране и смо-
жешь в ней состояться. Можно ли у
нас реализоваться в бизнесе? Сразу
возникают вопросы: как? Крыша нуж-
на. Нужно с чиновниками дружить,

делиться. Но не все имеют папу ви-
це-губернатора или одноклассника в
местном правительстве. Понятно же,
что возможности не равны. Те, у кого
они более равны, уверены в своем
завтрашнем дне. А остальные? Нужны
более справедливые правила игры.

- А еще судебная система - с
нее надо начинать?

- Да. Подчас какие-то вопросы там
справедливо решаются между равны-
ми субъектами. А вот когда начинают-
ся споры с государством, то это все 
равно что биться головой об стену.
Известно же, что прусские реформы 
Фридрих начинал с того, что начал с 
судов. И говорил, если у меня в суде
может выиграть крестьянин, это будет
правильная система.

- По поводу бизнеса. В России
можно посадить любого предпри-
нимателя?

- Да. Это говорят многие. Это уже
другая проблема - отсутствие контро-
ля за силовыми структурами. Они вез-
де, они хозяйствующие субъекты, они
ведут свой бизнес, крышуют его, доят,
пилят. Все эти полковники Захарченко
с их миллиардами в домашних короб-
ках откуда берутся? Нет гражданского
контроля за спецслужбами. И вообще
за силовиками. Без политических ре-
форм это поменять нельзя.

НЕ ЖДИТЕ ПОТРЯСЕНИЙ
- Это приведет к нестабильно-

сти?
- Не обязательно. Россия может

оставаться в таком состоянии еще
долго. Население-то довольно пожи-
лое. У нас средний возраст 40 лет.
В таких годах уже многие не хотят
ничего менять. У нас нет демогра-
фического давления, как в странах
Северной Африки, которые породили
«арабскую весну». У нас рынок труда
может поглотить пока всю эту рабо-
чую силу. Какую-то работу ты всегда
найдешь, на каком-то уровне суще-
ствования ты проживешь, с голоду
не помрешь. Какое-то жилье у тебя 
будет. Скромное существование ты
всегда можешь влачить. А если пере-
едешь в мегаполис, найдешь работу
получше. Другое дело, что вся стра-
на тогда станет пустыней. Останется
только несколько крупных городов.

- В ближайшее время потрясе-
ний не будет?

- Я не вижу для потрясений причин.
Потрясения возникают, когда есть
внешний вызов или еще какой-то во-
пиющий случай возмутительный, для 
которого пока нет условий. История
с Навальным? Так почему тогда сразу
не возникли протесты? И почему они
должны случиться потом?

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

«Перемены-то у нас есть!
Но чиновники - 
чванливые

ри много воровства...»

соседи

  не повторить
  сценарий?

Появилась информация, что вакцина от коро-
навируса «Спутник V» поступила в гражданский 
оборот. Это значит, что любой может пойти в 
поликлинику и привиться? Не все так просто. На 
самом деле в нашей стране, по сути, будут идти 
три разные прививочные кампании. Точнее, за-
планированы несколько отдельных этапов для 
разных групп населения. Раскладываем все по 
полочкам вместе с экспертами.

ГРУППА 1:
ДОБРОВОЛЬЦЫ

Первая в мире российская вакцина против 
коронавируса, зарегистрированная 11 августа, 
еще не проходила крупномасштабное тестиро-
вание на широком круге добровольцев. Наше 
законодательство в чрезвычайных ситуациях - 
таких, как пандемия, допускает пострегистра-
ционные клинические исследования. Они как 
раз начинаются и будут массовыми - около 40
тысяч добровольцев.

Поскольку это официальные клинические ис-
следования, третий этап тестирования вакцины, 
то добровольцы получают гарантии по полной 
программе. Это и оплата (на 1 - 2-й фазах 
им платили около 100 тысяч рублей), и 
спецстраховка на случай непредвиденных по-
следствий для здоровья, и регулярные обсле-
дования и медицинское наблюдение.

Разумеется, есть и обязательства: являться к 
врачам строго в назначенное время, проходить 
все необходимые для исследования процедуры.

ГРУППА 2:
ВРАЧИ И УЧИТЕЛЯ

В сентябре же стартует вакцинация от коро-
навируса для граждан из групп повышенного 
профессионального риска - врачей и учителей. 
Это и есть тот самый гражданский оборот.

- Вакцинация у них и пострегистрационные 
испытания прививки на добровольцах будут 
идти параллельно, - пояснил в интервью «КП»
советник министра здравоохранения, 
вице-председатель Механизма ВОЗ по 
фальсифицированным и недоброкаче-

ственным лекарственным средствам 
Сергей Глаголев. Данные о привитых бу-
дут вносить в специальный государственный 
регистр.

- Кроме того, любой привитый от коронави-
руса человек получит возможность установить 
специальное мобильное приложение. В нем 
есть электронный дневник самонаблю-
дения и напоминания внести информацию
о своем самочувствии. Это поможет вести 
эффективный медицинский контроль за со-
стоянием здоровья вакцинированных,  - рас-
сказал Глаголев.

Отметим, что в отличие от добровольцев, уча-
ствующих в клинических исследованиях (КИ), 
у привитых врачей и учителей не будет 
оплаты и регулярного медицинского на-
блюдения за состоянием иммунной системы.
В случае каких-то неполадок со здоровьем 
можно будет обратиться в поликлинику в обыч-
ном порядке.

ГРУППА 3:
ОСТАЛЬНЫЕ РОССИЯНЕ

Массовая прививочная кампания для жи-
телей нашей страны должна начаться только 
после того, как будет проведено постреги-
страционное исследование, подчеркнул со-
ветник министра здравоохранения. По сло-
вам Глаголева, добровольцев, участвующих 
в третьем этапе клинических исследований, 
будут наблюдать в течение полугода - «для кон-
троля длительности иммунитета и возможных 
отдаленных реакций на прививку».

Считаем: если пострегистрационные ис-
следования начнутся в сентябре, то в луч-
шем случае завершатся к концу января. 
Тогда, скорее всего, и начнется широкая 
прививочная кампания.

Тем более что для нее необходимо большое 
количество доз вакцины. А производство, как 
ранее сообщал министр здравоохранения, 
выйдет на максимальные обороты как раз в 
ноябре - декабре.

Анна ДОБРЮХА.

Когда на самом деле начнут
делать прививки от коронавируса

 ■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

.......................
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

За незаконную 
коллекторскую 
деятельность будут 
сажать на срок 
до 12 лет.

«НАДО БРАТЬ
ПОД КОНТРОЛЬ»

Бедами россиян, попавших 
в руки злостных коллекто-
ров, всерьез озаботились 
на самом высоком уровне. 
Разобраться с непрофессио-
нальными борцов с проблем-
ными долгами потребовал 
Владимир Путин. На совеща-
нии с главой Федеральной 
службы судебных приставов 
(ФССП), которая с недав-
него времени контролирует 
часть этого рынка, прези-
дент возмутился: «Это про-
сто переходит иногда всякие 
границы. Поэтому это совер-
шенно точно надо брать под 
контроль».

В Госдуме отреагирова-
ли моментально: разрабо-
тан законопроект, который 
призван ужесточить ответ-
ственность за незаконную 
коллекторскую деятель-
ность. Черные коллекторы-
одиночки смогут сесть за 
решетку на пять лет, а участ-
ники банд вымогателей - на 
срок до 12 лет.

4 ЗВОНКА И 16 СМС
В МЕСЯЦ

И это притом, что в 2017 
году деятельность коллекто-
ров уже серьезно ограничи-
ли. Так, в месяц они могут 
приходить к должникам и 
звонить им не больше 4 раз, 
прислать не более 16 смс и 
строго в дневные часы. При-
чем тревожить полагается 
только самих должников 
или их поручителей, нель-
зя беспокоить родных или 
близких. Также с просроч-
кой более четырех месяцев 
можно отказаться от обще-
ния с коллекторами. В таком 
случае те могут только слать 
письма или взыскивать долг 
через суд. Коллекторские 
агентства теперь могут на-
рваться на серьезный штраф 
от 20 до 200 тысяч рублей, а 
за повторное предписание их 
могут исключить из специ-
ального госреестра, что ли-
шает их права на законную 

деятельность.
«Комсомолка» разбиралась 

вместе с экспертами, почему 
проблема не решается?

НА ОДНО ОФИЦИАЛЬНОЕ 
АГЕНТСТВО - ПЯТЬ 
НЕОФИЦИАЛЬНЫХ

Глава ФССП Дмитрий Ари-
стов доложил президенту, 
что пока они контролируют 
только часть коллекторского 
рынка - официальные агент-
ства, которых в стране насчи-
тывается 321. На них за 3,5 
года составлено 7 тысяч про-
токолов, назначено штрафов 
на 235 млн руб. Остальные - 
это микрофинансовые орга-
низации, у которых этот вид 
деятельности не основной, а 
дополнительный. И их в пять 
раз больше, чем специальных 
агентств - 1606. На деятель-
ность коллекторов от МФО 
поступило половина всех 
жалоб. Всего с 2017 года от 
россиян поступило 80 тысяч 
претензий.

ДЫРЯВЫЕ МЕСТА 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

По словам Аристова, кон-
тролировать всех коллекто-
ров поможет новый закон, 
который готовят с прошлого 
года.

И его в первую очередь 
ждут сами коллекторы. Пре-

зидент Национальной ассоци-
ации профессиональных кол-
лекторских агентств (НАПКА) 
Эльман Мехтиев - сопред-
седатель рабочей группы, в 
рамках которой идет обсуж-
дение этого законопроекта. 
В разговоре с «КП» он до-
бавил, что коллекторской 
деятельностью занимаются 

не только агентства и МФО,
но и банки, которых насчи-
тывается около 400.

- Нужно убрать противо-
речивые или дырявые места
в законодательстве. К при-
меру, профессиональные
коллекторы должны хранить
записи разговоров с клиента-
ми 3 года, а микрофинансо-
вые организации - только 6
месяцев. А в банке хранить
разговоры вовсе не обяза-
ны, - говорит Мехтиев. - А 
статья КоАП 14.57 о защите
прав должников исключает
кредитные организации, то
есть банки из под мер ответ-
ственности. Если есть дыр-
ка, туда вода и потечет. По-
этому нужно унифицировать
законодательство и сделать
его единообразным для всех.
Мы, коллекторы за равные
права, одинаковые обязан-
ности, пропорциональную
ответственность.

«МЫ НЕ БЕЛЫЕ
И ПУШИСТЫЕ»

- То есть возмущение людей
и властей на совести у неле-
гальных коллекторов?

- Мы не говорим, что мы
совсем белые и пушистые,
у нас тоже есть штрафы - 7
тыс. постановлений за 3 года
и штрафов на сотни милли-
онов, - отвечает глава НАП-
КА. - Но когда говорят, что
все это коллекторы, ну, из-
вините. Если кто-то назвал
себя коллектором, пошел и
ограбил магазин, виноваты
все коллекторы?

Глава коллекторской ас-
социации подчеркнул, что
официальных коллекторов не
столько волнуют штрафы - в
среднем каждый из них тянет
на 35 тысяч рублей, и это не 
не так чувствительно - сколь-
ко то, что за два штрафа могут
исключить из реестра. По-

этому они вводят такие тех-
нологические инновации,
которых нет даже у банков.

РОБОТАМ-КОЛЛЕКТОРАМ 
НАЗНАЧАЮТ СВИДАНИЯ 
САМИ ДОЛЖНИКИ

- Коллекторские организа-
ции, которые входят в нашу 
ассоциацию, контролируют
90% рынка. Большинство от-
казалось от выездов. И давно
используют роботов, - про-
должает Мехтиев. - И поверь-
те, многие мужчины-долж-
ники пытаются назначить
женщине-роботу свидания.
Робот не будет грубить, ха-
мить, использовать ненор-
мативную лексику и лишний
раз названивать. Также у нас
резко возросло количество
обращений в суд.

Откуда же тогда эти во-
пиющие случаи? Президент 
Ассоциации российских бан-
ков Гарегин Тосунян не отри-
цает, что по-прежнему ис-
пользуются прямой шантаж,
угрозы, грубость, насилие,
устрашение и методы пси-
хологического воздействия.

- Не банки, а другие орга-
низации могут передавать
проблемные долги некомпе-
тентным, непрофессиональ-
ным и, в некоторых случаях,
криминальным структурам.
Под предлогом взимания
долгов приходят бандиты и
пытаются выколачивать их 
психологическим или физи-
ческим давлением, - конста-
тирует Тосунян. - Это недо-
пустимо. Это дискредитирует
кредитные организации и
финансовый рынок. Создает-
ся впечатление, что так дей-
ствуют все, что банки - это
бандиты, кровопийцы. Да, у 

нас много проблем с должни-
ками. Да они бывают недо-
бросовестными и пытаются 
уйти от платежей. Но это не 
повод, чтобы в диалоге ис-
пользовались криминальные 
способы.

ПОЛИЦИЯ СПОКОЙНО 
ОТНОСИТСЯ 
К СООБЩЕНИЯМ 
О ШАНТАЖЕ

Однако, по словам экспер-
та, пытаться выбивать задол-
женности силой или запуги-
ванием могут и коллекторы с
официальным статусом.

- Юридически они оформ-
лены как коллекторы, но по
стилю поведения они бан-
диты. По аналогии, когда в
человек, работающий в пра-
воохранительных органах 
занимается преступной дея-
тельностью. Это не означает,
что из-за единичных случаев
следует клеймить всю систе-
му, - убежден президент бан-
ковской ассоциации. - Тех,
кто под брендом коллекто-
ров действует незаконно и
переходит грань, нужно вы-
корчевывать, потому что
это преступники. И это уже
сфера деятельности право-
охранительных органов. Но
они очень спокойно отно-
сятся, когда люди сообща-
ют им об угрозах, шантаже
и давлении. Мол, пока не
убили, не приедем. ФССП
имеет статус близкий к пра-
воохранительным органам,
чтобы пресекать действия не
коллекторов, а бандитов, ко-
торые пользуются термином
коллекторы. Но это не столь-
ко функции ФССП, сколь-
ко МВД и соответствующих 
служб.

Sh
ut
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Почему выбиватели долгов
продолжают бесчинствовать

«Юридически«Юридически
они коллекторы,они коллекторы,
а по сути - а по сути - 
бандиты»бандиты»
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Эльман Мехтиев -
сопредседатель рабочей
группы, в рамках которой 
идет обсуждение нового 

законопроекта.

НН

Разбираемся в законах и своих правах 
в разделе «Экономика» на сайте

Для возврата долгов по-прежнему используются прямой шантаж, угрозы,
грубость, насилие, устрашение и методы психологического воздействия.

НЭП: наша экономическая полоса
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Дмитрий КОЗУРОВр

Тестируем новые 
сервисы сайта госуслуг.

У сайта госуслуг больше 
100 млн пользователей. В этом 
году портал стал еще более по-
лезным: тут и выплаты на де-
тей в связи с коронавирусом, и 
электронное голосование по по-
правкам в Конституцию. Кор-
респондент «КП» протестировал 
несколько новых возможностей 
портала.

В ПОИСКАХ ПОТЕРЯННЫХ 
ТРУДОДНЕЙ

В этом году россиян начали пе-
реводить на электронные трудовые 
книжки. Пока в добровольном 
порядке. Тех, кто хочет смело 
шагнуть в цифровую эпоху, по-
просили написать соответствую-
щее заявление в свою кадровую 
службу. Я так и сделал - и через
некоторое время серую книжечку 
мне выдали на руки.

Теперь все перипетии моей тру-
довой жизни работодатель должен 
передавать чиновникам в электрон-
ном виде. А государство предостав-
лять мне соответствующие выписки 
по первому требованию - в МФЦ 
или на портале госуслуг.

Впрочем, на сайте меня ждал сюр-
приз. Отыскать нужную услугу мо-
жет только сильный духом. Будто 
это не справка, а легендарный меч 
Эскалибур, обладать которым может 
только достойный. Набрать в строке 
поиска портала «трудовая книжка», 
«электронная трудовая книжка» или 
«выписка из трудовой книжки» не 
поможет. Пришлось идти окольным 
путем и прочесывать все услуги, ко-
торые готов оказать населению Пен-
сионный фонд - именно он заведует 
карьерами россиян. Эврика!

Ни за что не догадаетесь, как обо-
звали на Госуслугах пресловутую вы-
писку из трудовой. «Предоставление 
сведений о трудовой деятельности за-
регистрированного лица, содержа-
щихся в его индивидуальном лицевом 
счете». Нарочно не придумаешь.

Сама выписка тоже оказалась не-
полной. В ней только московская 
часть моего трудового пути, да и то 
не вся, а все годы до того, как я пона-
ехал, пропали. Правда, Пенсионный 
фонд успокоил - в электронном виде 
они обязаны хранить только данные 
с 2020 года. Так что серую книжку ни 
в коем случае не стоит выкидывать.

СПРАВКА ЗДОРОВОГО
ЧЕЛОВЕКА

Границы с некоторыми странами 
открыты, но коронавирус не дрем-
лет.

Так что каждому, кто прилетел из 
Турции или Танзании, нужно сдать 
тест на ковид и загрузить результат 
на сайт госуслуг. 

Процедура на поверку оказалась 
довольно абсурдной, и государ-
ственный портал тут меньшее из зол.

Ни в заморском аэропорту, ни при
посадке, ни при паспортном контроле
температуру туристам никто не ме-
рил, по крайней мере на моем рейсе.
В салоне самолета несколько раз
делали объявления о средствах ин-
дивидуальной защиты, но маски все
быстро поснимали после посадки, а
в перчатках не видел никого.

На выходе специально обученный
сотрудник Роспотребнадзора собрал
у утомленных 4-часовым полетом
туристов анкеты. Вопросы простые:
паспортные данные, откуда летим,
есть ли тревожные симптомы. На
месте их никто не проверяет.

А дальше человек, который мог
полчаса назад указать, что у него
жар, кашель и насморк, стоит в оче-
реди на паспортный контроль, а по-
том за багажом. Тест на коронавирус
можно сдать в аэропорту, по крайней
мере во «Внуково». Правда, придется
поискать, потому что оборудовали
лабораторию не в самом терминале,
а в здании рядом. Ищите указатели.

Там я увидел еще одну очередь - по
словам старожилов, отстоять надо
часа полтора. Разумеется, ни о какой
социальной дистанции тут и речи
нет. Плюнув на все, я поехал домой.
На следующий день пошел в частную
клинику, сдал анализ, а еще через день
получил на почту результат. Вируса у 
меня не нашли.

Электронную версию документа
надо загрузить на Госуслуги. Тут
просто - ссылку вынесли на главную
страницу. Главное - указать номер
рейса и место, где сидел пассажир,
чтобы его могли найти, если кто-то
из соседей окажется заразным. Все
это занимает буквально пару минут.

Только вот от чиновников лишь
один ответ: заявление зарегистри-
ровано. 

Мнительный человек мучился бы
вопросами: приняли ли его тест, все
ли в порядке, можно ли свободно
выходить из дома?

Читайте на сайте 
«Что делать, 

если вас 
неожиданно 

уволили, 
и чем поможет государство»

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

Как я свою трудовую 
книжку искал По планам Минкомсвязи, кото-

рое курирует портал, к 2024 году без
очной явки россиянам будет доступно
еще порядка 300 услуг. Вот что можно
будет сделать в недалеком светлом
будущем.
• Подписывать документы элек-
тронной подписью. Правительство
определит перечень бумаг, которые
можно будет подмахнуть онлайн, не
приходя в чиновничьи кабинеты. Сей-
час, например, электронной подписью
можно скрепить налоговую декларацию
на сайте ФНС.
• Купить красивый номер для авто.
Раз уж все равно есть желающие, пусть
они платят не оборотням в погонах, а в
бюджет, рассудили чиновники и решили
официально продавать красивые номер-
ные знаки. Сейчас соответствующая
функция на Госуслугах разрабатывает-
ся. Цена вопроса - от 5 до 600 тысяч
рублей.
• Получить все услуги в той или 
иной жизненной ситуации. В про-
шлом году чиновники с помпой презен-
товали так называемые суперсервисы.
Человеку лишь нужно выбрать жизнен-
ную ситуацию, например переезд в дру-
гой регион, а сайт сам заполнит все
нужные в этом случае документы: от
регистрации по месту жительства до
заявления, чтобы устроить ребенка в
школу. Сейчас суперсервисы работают
не в полную силу, но за пару лет должны
развернуться и облегчить жизнь милли-
онам россиян.

КСТАТИ
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✓ Никогда не указывай в интернете свои реальные данные - имя, 
фамилию, возраст, школу, свое местоположение.

✓ Не общайся в сети с людьми, которых ты не знаешь в реаль-
ной жизни.

✓ Не принимай в друзья запросы от незнакомцев.
✓ Береги цифровую репутацию  - провокационные фото не 

прибавят тебе популярности и навсегда останутся в интернете.
✓ Ругательства, наркотики и курение под запретом как в реальной, 

так и в виртуальной жизни.

Ксения КОНЮХОВА

74 процента подростков 
не могут обойтись 
без смартфона 
или компьютера.

Ну, пошла учеба! И дети снова
уселись за компьютеры, но уже
не только развлекаться, но и
учиться, общаться в соцсетях.
После удаленки гаджеты еще
плотнее вошли в их жизнь... И,
к сожалению, для детей онлайн
далеко не так безобиден, как
может показаться.

ЗАВИСИМЫ 
ОТ УМНЫХ ЧАСОВ

Как показало недавнее ис-
следование «Лаборатории Ка-
сперского», почти 74 процен-
та детей говорят, что не могут
обойтись без своего смартфона
или компьютера. У подростков
уровень зависимости от гад-
жетов еще выше - среди 11 - 
14-летних ребят почти 84 про-
цента не готовы отказаться от
телефона. В привычку вошли 
умные часы - без них не мыс-
лят жизни почти 17 процентов
школьников!

- Дети прекрасно осознают,
что они очень много време-
ни проводят в интернете, это
часть их повседневной жиз-
ни, - рассказывает руководи-
тель направления по детской
безопасности в интернете «Ла-
боратории Касперского» Ан-
дрей Сиденко. - Наши опросы 
показывают, что почти у тре-
ти детей были конфликты с
родителями из-за этого. Но в
большинстве случаев родители
контролируют только время,
проведенное в интернете, а не
то, чем именно занят ребенок.
И то с возрастом этот контроль
слабеет.

К слову, сами дети вовсе не
спешат посвящать взрослых 
в детали своей виртуальной
жизни. Больше 40 процентов
ребят признались, что были мо-
менты, когда они скрывали что-
то от родителей, например, сай-
ты, на которые они заходят, или

фильмы, которые они смотрят
онлайн.

ПО СЕКРЕТУ ВСЕМУ СВЕТУ
Чем же дети так увлечены в

сети?
С виду все просто: смотрят

видео, играют в игры, общают-
ся с друзьями (см. графику). И 
львиная доля этих активностей
происходит в социальных се-
тях - ВКонтакте, в ТикТоке, на

YouTube. Уже в младших клас-
сах свои странички в соцсетях
есть у 40 процентов детей, ну а в 
старшей школе свои аккаунты
есть у всех поголовно. И это
притом что вообще-то во всех 
социальных сетях есть огра-
ничения по возрасту регистра-
ции - где-то это 12 лет, где-то

14. Но для современных де-
тей, которые разве что не
родились со смартфоном
в руках, это не пробле-
ма. Но вот мысль о том,
что не надо вываливать
в сеть всю подноготную о
себе, для детей по-прежнему 
нова.

- Дети указывают очень 
много реальной информации
о себе: у половины указан ре-
альный возраст, больше тре-
ти размещают номер своей
школы, каждый пятый постит
фото, на которых видно обста-
новку в квартире, - перечисля-
ет Андрей Сиденко. - Дети от-
мечают своих родственников,
свое местонахождение, номер
мобильного телефона, и в тре-
ти случаев вся эта информация
открыта абсолютно для всех.

Эта открытость может до-
рого стоить - например, поч-
ти 20 процентов опрошенных 
ребят признались, что им при-
ходилось жалеть о своих постах 
в социальных сетях. Многие

сталкивались с кибертравлей,
которая иногда перерастала и
в обычную. И почти каждый
третий ребенок общался в
соцсетях с незнакомыми им
в реальной жизни взрослы-
ми, причем некоторые еще
и виделись с такими онлайн-
друзьями вживую. Тут уж во-

лей-неволей понадеешься, что
попадется простой воришка, а 
не педофил.

ШОК-КОНТЕНТ
Но все-таки такие сомни-

тельные знакомства не так 
часты.

А вот те самые видео, кото-
рым дети посвящают столько 
времени, могут серьезно отраз-
иться на неокрепшей психи-
ке. Алгоритмы YouTube могут 
подсунуть ребенку в рекомен-
дации жесткие видео, напри-
мер со сценами насилия. Бо-

лее того, такие ролики иногда 
специально маскируются под 
детский контент. Например, 
самодельные мультики про по-
ход свинки Пеппы к стомато-
логу-садисту могут серьезно 
напугать малыша. А ролики, 
где Человек-паук бьет прин-
цессу Эльзу из «Холодного

сердца», и вовсе тянут на свод-
ку новостей о домашнем на-
силии. Ну а на сайтах с пират-
скими видео и без этого хватает
жести - начиная от рекламы
онлайн-казино и заканчивая
баннерами с порно.

- Почти треть родителей от-
мечали, что их ребенок хотя
бы раз сталкивался с жестоки-
ми видео в интернете, причем
увидел их случайно, - приво-
дит цифры Андрей Сиденко. -
Больше всего таких случаев
происходит с 7 - 10-летками.
Но некоторые дети и сами при-
знаются, что смотрят видео,
которые бы не понравились
их родителям, таких почти
22 процента.

КУДА СМОТРЯТ ВЗРОСЛЫЕ
Несмотря на все это, роди-

тели, прямо скажем, не особо
контролируют детей в интерне-
те. Например, почти половина
ни разу не заходили на страни-
цы своего ребенка в соцсетях.
А еще треть не считают нуж-
ным даже ограничивать вре-
мя в интернете. Но даже если
вы относитесь к либеральным
родителям и предоставляете
чаду полную свободу в он-
лайне, стоит объяснить ему 
несколько правил цифровой
безопасности. А вот малышам
лучше сразу ограничить риски
столкнуться с неприятностями
в интернете - установить спе-
циальные программы роди-
тельского контроля, которые
не позволят ребенку случайно
попасть на порносайт и забло-
кируют на YouTube видео с ку-
рением или насилием.

Родительское собрание

Почему после дистанционки 
у школьников упало зрение и как его 
можно восстановить? Читайте на kp.ru

В КАКИХ СОЦСЕТЯХ 
У ШКОЛЬНИКОВ 
ЕСТЬ 
АККАУНТЫ:
ВКонтакте 86

Instagram 60

YouTube 45

TikTok 37

Одноклассники 27

Facebook 21

Snapchat 12

%

По данным 
опроса 
Лаборатории 
Касперского.

Смотрят видео с приколами, 
смешные картинки и фото  70
Играют в игры  70
Общаются с друзьями  58
Смотрят фильмы и сериалы, 
слушают музыку  52
Готовятся к учебе  38
Ищут разную информацию, 
например, о фильмах 
или погоде  30
Читают новости, статьи, блоги  22
Делают покупки  6

ЧЕМ 
ЗАНЯТЫ 
ДЕТИ 
В ИНТЕРНЕТЕ

%КСТАТИ

В ТЕМУ КАК ПАПЫ-МАМЫ КОНТРОЛИРУЮТ
ПРОСМОТР ВИДЕО

Разрешают смотреть только видео 
и мультфильмы из определенного списка  40
Блокируют свободный поиск видео в интернете  17
Позволяют смотреть видео только 
из специальных детских аккаунтов в приложениях  15
Позволяют смотреть видео только 
в сервисах с лицензионным контентом  14
Разрешают детям пользоваться только 
специальными детскими версиями 
сервисов (например, YouTube Kids)  13
Скачивают ребенку видео на телефон 
или планшет без доступа к интернету  7

%
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Ваши дети сгинут в сети, Ваши дети сгинут в сети, 
если им не помогатьесли им не помогать

Не выложишь в соцсети красивые селфи -
не видать тебе популярности в школе...

ВЫУЧИ, КАК АРИФМЕТИКУ

Правила цифровой
рбезопасности для подростков
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Елена КРИВЯКИНА

Нужно ли упрощать правила 
нашей орфографии.

Более 100 лет назад большевики про-
вели грандиозную реформу русского язы-
ка, упростив правила грамматики и 
орфографии. Именно тогда из языка 
исчезли буквы «ять», «фита», и «деся-
теричное». В 1956 году в орфографию 
вновь были внесены изменения, правда, 
не столь радикальные. Из словарей убра-
ли такие слова, как «ихний», «ложить», 
«нема», изменились правила написания 
ряда слов. Именно тогда и были утверж-
дены действующие орфографические 
правила. Все дальнейшие попытки про-
вести масштабную языковую реформу с 
треском проваливались. Корреспондент 
«Комсомолки» разбиралась, пора ли вновь 
упрощать русское правописание.

НЕ СТАНЕМ ЕСТЬ «ОГУРЦИ»
Недавно в России была создана 

правительственная комиссия по рус-
скому языку. Задачи у нее амбициоз-
ные - разработать целостную языковую 
политику, усовершенствовать правила 
орфографии и пунктуации, опреде-
лить единые требования к созданию 
словарей и грамматик, содержащих 
языковые нормы. Возглавил комиссию 
министр просвещения Сергей Кравцов. 
Кто войдет в комиссию - загадка, ее 
состав еще не утвержден.

У многих лингвистов создание ко-
миссии вызвало недоумение: уж слиш-
ком разноплановые у нее цели.Одно 
дело - государственная языковая по-
литика. Тут однозначно чиновничья 
вотчина. Другое дело - реформа правил 
орфографии. Есть ведь орфографиче-
ская комиссия РАН, которая как раз 
разрабатывает и совершенствует эти 
правила.

Заниматься вопросами языкозна-
ния - дело для власти неблагодарное 
и рисковое, считает лингвист-филолог т
Михаил Эпштейн и напоминает слова
Иосифа Бродского: язык древнее и мо-
гущественнее государства.

Были прецеденты: сколько издевок 
вызвала масштабная орфографическая 
реформа, затеянная в начале 1960-х 
Никитой Хрущевым! Будучи малооб-
разованным и малограмотным, Хру-
щев очень стеснялся того, что не может 
писать без ошибок, а потому яростно 
выступал за упрощение правил рус-
ского языка.

Если бы реформа состоялась, мы 
сегодня писали бы «о» после шипя-
щих: «чорный», «жолтый», «жолудь», 
«жжот». После буквы «ц» шло бы «и» - 
«циган», «ципленок», «огурци». Заяц 
писался бы «заец». Исчез бы мягкий 
знак в окончаниях слов, заканчива-
ющихся на «ж», «ч», «ш», «щ» - «доч», 
«мыш», «знаеш», «хочеш».

- В сентябре 1964 года эти предложе-
ния Государственной орфографиче-

скск йойой ккомомисиссисиии 
ААкАкададемемииии ннауаукк быбылили оопупублбликикововананыы - ии 
ввсвстртречечененыы едедининододушушнынымм одод бобобререниниемем 
советского нарродда. ЕЕщещ 1122 октяббрря га-
ззеты с восторгом писали о нововведе-
нниях, о неуклонном повышении гра-
ммотности. Но 14 октября состоялся 
ппленум ЦК, на котором Хрущева от-
пправили в отставку. Вслед за его по-
ллитической смертью сразу же прика-
ззала долго жить и реформа: вся пресса 
начала ее высмеивать, а мастера пера начала ее высмеивать а мастера пера
смело заявили, что не станут есть «огур-
ци», - напоминает Михаил Эпштейн.

Не случайно Владимир Путин на за-н
седании президентского Совета по рус-
скому языку заметил, что изменения 
назрели, но никакого «вульгарного 
упрощенчества» в пунктуации и ор-
фографии быть не должно.

ЗАЧЕМ НАМ «ЖАРЕНЫЙ»
И «ЖАРЕННЫЙ»?

Тогда что же и зачем менять?
- Правила орфографии и пунктуа-

ции в русском языке довольно непо-
следовательны и иногда так сложны, 
что ни один школьник не в состоянии 
их запомнить. Речь о написании «не» 
слитно и раздельно с прилагательны-
ми и наречиями, а также одного и двух 
«н» в прилагательных и причастиях. Я 
на стороне умеренных реформаторов: 
надо либо упростить правила, ли-
бо разрешить в написании вариа-
тивность, - рассказал «Комсомол-
ке» лингвист, профессор РГГУ и
Высшей школы экономики Максим 
Кронгауз.

- МеМенянятьть оорфрфогограрафифиюю изиз з-заа шкшколольь-
нини ококо ?в?в?!!!

 - ВВ 19191818 годду у стимулу ом к рр феффоррме
тоже ббыли как раз пр боблемы гим-

и назистов. Об этой проблеме начали
говорить еще в конце XIX века. Пра-

я вила были так сложны, что учителя
не справлялись с обучением. Но ре-

 форму боялись проводить. Население
почти всегда против языковой рефор-
мы, притом что школе и учителям она мы притом что школе и учителям она
нужна. Если сейчас начать серьезные 
изменения и разрешить, например, 
«жареный» всегда писать с одной «н», 
это назовут упрощением и деградаци-
ей языка.

- Как же тогда оценивать ЕГЭ по рус-
скому, если допустить вариативность?

- Вариативность не должна приве-
сти к хаосу, если ее не так много. Она 
подходит лишь для спорных случаев. 
А мы используем ЕГЭ как некоторый 
способ поймать негодяя, неуча и под-
совываем школьникам как раз слож-
ные случаи, потому что на них можно 
засыпаться. Делать это совершенно 
необязательно.

НУЖНЫ ЛИ В РУССКОМ СЛОВАРЕ
«ЛЕНДИНГ» И «СПОЙЛЕР»?

- Мы пока не знаем ни будущих 
реальных полномочий комиссии по 

русскому языку, ни ее состава. Судя
по документу о создании комиссии,
там нет самого страшного, чего можно
было бы опасаться, - слова «реформа».
А «повышение уровня специалистов»
и прочие благородные цели - кто же
будет спорить с этим? Но только при
условии, что специалистов в обла-
сти языка в этой комиссии будет не
меньше, чем чиновников, - замечает
филолог, профессор Высшей школы
экономики Марина Королева.

- Должны ли мы беречь язык Пушкина 
или нужно закреплять в словарях новые
слова, в том числе англоязычного проис-
хождения, такие, как хейтить, спамить,
лендинг, спойлер?

- Откройте «Евгения Онегина» или 
«Капитанскую дочку». Говорим ли
мы на этом языке, пишем ли на нем?
А весь двадцатый век, относительно
недавний, - разве он говорил на нем?
Многие грамматические конструкции
уже ушли «в архив», нуждаются в по-
яснениях. А приток новых слов как 
шел в пушкинские времена - тогда
из французского в основном, - так 
и сейчас продолжается. Закономер-
ности те же: слово пришло, начало
обживаться, если в нем есть нужда -
его начинают использовать все чаще
и чаще, если нет - оно уходит. Про-
цесс закрепления в словарях - другая 

история. Да, закреплять - но то, что
прошло проверку временем (3 - 5 лет
существования в языке).

АЛЛО, УЧИЛКА?
Я звоню в Нижний Новгород Та-

тьяне Гартман - известной блогерше, 
называющей себя «училкой». Она
прославилась роликами, в которых 
клеймит медийных персон и «тупых 
телевизионщиков» (ее определение) за
неправильное произношение. Когда-
то Татьяна Гартман преподавала рус-
ский язык в школе, сейчас работает в
системе допобразования.

- Я за то, чтобы допускалось вариа-
тивное ударение в словах, в которых 
многие делают ошибку. Но тут сложно
провести грань, до каких пор можно
давать послабления. Я, например, со-
гласна на вариативное произношение
слова «фетИш/фЕтиш», согласна на
«послУшник» вместо «пОслушник»,
который сейчас зафиксирован как 
эталонное произношение, хотя так 
никто не говорит. Я за «предвосхи-
тИть» вместо «предвосхИтить»; а вот
с произношением «звОнит» ни за что
не соглашусь. Здесь должны серьезно
поработать филологи, фокус-груп-
пы, чтобы выработать технологию по
определению наиболее распростра-
ненных вариантов произношения, и

тогда уже вносить изменения в 
словари, - поделилась с корре-
спондентом «КП» Татьяна Гар-
тман.

По мнению «училки» (кстати, 
с ней согласны многие лингви-
сты), наши словари жутко от-
стали от жизни. Предыдущий 

приказ о том, какие словари и спра-
вочники считать эталонными, был
выпущен в 2009 году.

- За это время в нашей жизни появи-
лось огромное количество новых ве-
щей, которые нужно как-то называть.
А сколько слов, связанных с компью-
терной деятельностью! Директ, бло-
гер, гуглить... Сейчас они считаются
нелитературными. Нужно внести их 
в словари, чтобы по ним появились
нормы и люди их правильно употре-
бляли, - замечает Татьяна Гартман.

Поговорим...Поговорим...
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Чтобы выучить от А до Я
все правила и исключения 

русского языка, одного 
школьного курса мало. А может,

просто не усложнять?

РЕЙТИНГ 
УЧИЛКИ ТОП-5 САМЫХ РАСПРОСТРАНЕННЫХ ОШИБОК В УСТНОЙ РЕЧИ

Слова «начать» и «начаться». 
Говорят нАчать вместо начАть, 
нАчался или начАлся вместо 
началсЯ. Эта ошибка повелась 
с первого президента Михаила 
Горбачева, его выражение 
«главное нАчать» стало 
крылатым.

Неверное 

употребление 

числительных. 
Например, 

вместо двухсот 
и трехсот 

говорят 
двухста 

и трехста.

Неверное 
употребление слов 
«одеть» -«надеть». 
Многие забывают 
распространенную 
подсказку: «надеть 
одежду, одеть 
Надежду».

Говорят бАловать вместо 
баловАть и неверно ставят 
ударения в однокоренных 
словах: говорят 
избАлованный вместо 
избалОванный, 
побАловать вместо 
побаловАть.

Неверно произносят 
глагольные формы 
от глагола «включить». 
Говорят: вклЮчим 
вместо включИм, 
вклЮченный 
вместо включЕнный

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

«Перемен!» -
 
требует русский язык?

А пока правила 
не упростили, 

пройдите 
тест на сайте 

и проверьте свои знания 
русского языка
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Ирина ВИКТОРОВАр

На этой неделе 
у Ларисы Долиной 
юбилей. Народная 
артистка отмечает 
65-й день рождения.

Праздник праздником, а до-
ма Ларисе Александровне не 
сидится - в конце месяца она 
выступает на джазовом фести-
вале в Сочи. А на днях мы по-
говорили с Ларисой Долиной в 
Крыму на фестивале «Таври-
да - Арт».

- Кому из молодежи вы свой
опыт передаете?

- У меня есть студенты - их 
25, которым я преподаю во-
кал на кафедре эстрадно-джа-
зового пения в Московском 
государственном институте 
культуры. Я и преподаю, и 
завкафедрой. Выпускников 
много, да. Кто-то уехал. А 
кто-то вот пошел на «Голос»: 
несколько моих выпускников 
уже прошли слепые прослу-
шивания.

- Вам нравится, как сейчас
наша эстрада развивается?

- Не скажу, что у нас на эстра-
де и в шоу-бизнесе сейчас все 
благополучно. Молодежи нуж-
но приобретать опыт. А опыт 
с кем и с чем приходит? Стар-
шие товарищи им должны дать 
мастер-класс: тогда молодые 
артисты будут конкуренто-
способными для сегодняшних 

звезд. Поэтому я приветствую 
идеи совместных выступлений,
встреч артистов с молодежью.

ДОЖДЬ ИЗ СЛЕЗ
Главный хит Ларисы Доли-

ной - «Погода в доме». Ско-
ро четверть века, как Ларису 
просят исполнить ее на каж-
дом концерте. Слова написал
Михаил Танич, а музыку - Рус-
лан Горобец. Лариса Долина
накануне юбилея рассказала
историю этого хита в передаче
«Привет, Андрей!».

В середине 90-х у певицы
гастроли шли чуть ли не кру-
глый год, и однажды она за-
ехала на пару дней домой по-
менять вещи. В этот-то момент
и раздался звонок: «Снимаю
трубку - Михаил Исаевич го-
ворит: «Лариска, привет. Я тут
написал мужской стишок, хочу 
тебе прочитать, твое мнение уз-
нать». И начал читать мужской
вариант песни «Погода в доме».
У меня градом полились сле-
зы - просто градом! Это было
под стать моему состоянию ду-
ши, настроению тогдашнему.

Он не дочитал даже еще, а я
начала кричать в трубку: «Ми-
хаил Исаевич, никакой это не
мужской текст, срочно перепи-
сывайте на меня, срочно!» Он
сказал: «Лариска, да хорошо,
конечно».

Тогда у певицы были семей-
ные неурядицы со вторым су-
пругом, продюсером Виктором
Митязовым, поэтому она и рас-
плакалась над стихами песни.

Танич перезвонил через
полчасика и прочел тот вари-
ант «Погоды в доме», который
сейчас все знают наизусть.

А уже через три часа Руслан
Горобец написал на эти стихи ц
музыку.

Долина вспоминает: «Я после
концерта получала записки и
письма от тех людей, которым
эта песня помогла не разой-
тись. То есть эта песня очень
многим парам не дала расстать-
ся. Вот в этом, конечно, гений
Танича!»

Самые близкие люди для До-
линой сейчас, по которым она
сверяет погоду в доме, - дочь
Ангелина и внучка Александра.

 ■ НЕГРОМКАЯ ДАТА

Как Надежда Румянцева 
«развалила» брак Натальи Кустинской
Анастасия ПЛЕШАКОВА

Сегодня 90 лет со дня 
рождения звезды 
«Девчат» и «Королевы 
бензоколонки».

ВЕЧНЫЙ РЕБЕНОК
Одна из первых ролей Румян-

цевой - школьница Галя из фильма
«Алеша Птицын вырабатывает
характер». В следующем филь-
ме - «Морской охотник»  - она
играла 10-летнюю девочку,
в то время как актрисе было
уже 23 года и она заканчивала 
ВГИК. Но рост 151 сантиметр, 33-
й размер ноги и субтильная фи-
гурка предопределили ее амплуа.
Переиграв с дюжину школьниц (не
только в кино, но и в Централь-
ном детском театре) и переключив-
шись на передовиц производства - 
от ученицы токаря и поварихи до
«королевы бензоколонки», она так
и не отошла от амплуа молодень-
кой девчушки. Когда ее снимали
в роли автозаправщицы Людмилы
Добрыйвечер в «Королеве бензо-
колонки», Надежде было уже 32
года, а ее героине - 17. 

И все же, несмотря на множество
ярких ролей, ее самый успешный
фильм стоит особняком - конечно,
это комедия «Девчата». Картина

собрала букет призов на фести-
валях самого разного калибра.

А накануне съемок долго и эмо-
ционально решали, кто же будет
играть повариху Тосю Кислицыну.

На эту роль претендовала одна
из самых красивых актрис совет-
ского кино Наталья Кустинская - 
жена режиссера картины Юрия 
Чулюкина. Кустинская поставила 
мужу условие: он будет снимать
в главной роли ее или откажет-
ся от «Девчат». Когда же узнала,
что утвердили Надежду Румянцеву,

Кустинская устроила мужу страш-
ный скандал и вскоре рассталась 
с ним.

РОЛЬ ЖЕНЫ - ГЛАВНАЯ
Кстати, на международном кино-

фестивале в Аргентине Румянцева 
за работу в «Девчатах» получила 
приз за лучшую женскую роль. В 
тот год награда за лучшую муж-
скую роль досталась Полу Нью-
ману.

То есть наша Надежда работала 
на голливудском уровне.

После этого ее даже пригла-
шали на съемки в Соединенные
Штаты. Но вдруг на пике карье-
ры она уехала за границу не как
актриса, а как жена дипломата.
Ее муж, сотрудник Внешторга
Вилли Хштоян, был направлен
торговым представителем СССР
в Малайзию, потом в Египет. Ради
его карьеры Надежда Васильевна
пожертвовала собственной. Но
об этом не жалела. Говорила, что
семейное счастье для нее важнее
успехов в кино. Кстати, роль жены
дипломата она играла блестяще:
выучила французский язык, по-
том - английский. На обоих языках
травила русские анекдоты, чтобы
на официальной встрече или во
время приема можно было раз-
рядить обстановку.

Из-за того, что Румянцева вы-
пала из актерской обоймы лет на
десять, в кино потом для нее ра-
боты уже не было. Но, как гово-
рила Надежда Васильевна, она не
впадала в уныние. Актриса стала
работать в дубляже. Ее голосом
говорили Нина из «Кавказской
пленницы» (Варлей сильно волно-

валась на озвучке, и тогда Гайдай
позвал Румянцеву) и рабыня Из-
аура. В культовом сериале «Твин 
Пикс» Надежда Васильевна озву-
чила почти всех героинь - от Лоры
Палмер до Леди с Поленом. Время
от времени режиссеры делали ей
предложения, но от большинства
из них Румянцева отказывалась - 
не нравились сценарии. Она го-
ворила: «Я лучше буду сажать
цветы на даче, чем тратить время
на плохие фильмы. Актер должен
нести людям свет, добро, надежду
и любовь. Если этого нет, тогда
зачем такое кино?»

До конца жизни у нее остава-
лись легкая девичья походка, лу-
чистые глаза. С годами почти не
менялась. Трудно поверить, но
она не делала пластических опе-
раций. Когда ее спрашивали, в чем
рецепт ее молодости, Надежда
Васильевна говорила так: на про-
тяжении многих лет она держится
в одном весе. Не переедает, зани-
мается йогой, делала дыхательные
упражнения. Ее принцип: жить так,
чтобы не огорчать друзей и не ра-
довать врагов.

Надежда блестяще работала и в кадре, и за кадром:
ее голосом говорили герои как западных фильмов, 

так и мультиков, например, Мартышка из «38 попугаев». 

В валенках в Крыму 
на пляже! Как проходили 

съемки фильма «Девчата», 
читайте на сайте
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Певица выглядит
прекрасно, обучает 
молодых артистов 

и продолжает 
выступать сама.

Лариса ДОЛИНА:Лариса ДОЛИНА:

«Погода в доме» «Погода в доме» 
многим многим 
семью спасла... семью спасла... 

Кумиры
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Николай 
ГЕРАСИМОВ

НЕ ДОЕХАЛ 
ДО ЯПОНИИ

Братья Стругацкие росли
в Ленинграде. Аркадий пе-
реехал туда с родителями из
Батуми, когда ему было чуть
больше года, Борис, млад-
ший, там и родился. Детство
было спокойным и безоблач-
ным до 1941 года, когда на-
чалась война, а вслед за ней -
блокада. 16-летний Аркадий с
отцом выбрался из города по
Дороге жизни, отправился в 
Вологду, но путь к спасению
оказался такой же пыткой,
как жизнь в осажденном го-
роде: поезд шел восемь дней
с долгими остановками, ваго-
ны не отапливались, началась
дизентерия.

Вскоре из Ленинграда уда-
лось уехать и матери с деся-
тилетним Борисом. Вся семья
оказалась в Ташле, что близ
Оренбурга. А потом Арка-
дия призвали в армию. Но
до фронта он не добрался:
ему предложили учиться на
военного переводчика. По
легенде, потому что он был
единственным из курсантов
военного училища, кто смог
написать трехстраничный
диктант без ошибок. Почти
все остальные курсанты впо-
следствии погибли на Кур-
ской дуге.

Он начал учить японский
в ВИИЯКА (Военный ин-
ститут иностранных языков
Красной армии). На курсе
его все любили: девушек он
очаровывал, мальчишек вос-
хищал своей небрежной эле-
гантностью и острым умом.
Как пишет Ант Скаландис,
автор пока что самой полной
биографии братьев Стругац-
ких, именно в ВИИЯКА Ар-
кадий сочинил свою первую
фантастическую повесть «7
дней, которые потрясли мир»
- о гигантской комете, кото-
рая должна ударить аккурат
в здание института. Главны-
ми героями были курсанты.
А рассказывал эту историю
Стругацкий товарищам, ко-
торым, как и ему, не повезло
заступить в унылый суточ-
ный караул. Записывать эту 
повесть, приводившую всех 
в восторг, Аркадий так и не
стал, но потом на ее основе
сочинил пьесу, так никогда
и не поставленную.

И ему так и не довелось от-
правиться в качестве пере-
водчика в Японию. Вместо
этого он попал сначала в
Казань, в лагерь для япон-
ских военнопленных, потом
в сибирский город Канск, по-

том на Камчатку (тамошние
ландшафты многим кажутся
инопланетными - и пейзажи
некоторых планет в книгах 
Стругацких откровенно наве-
яны камчатскими). За время
путешествий Аркадий успел
жениться, развестись, а по-
том еще раз жениться - теперь
уже на всю жизнь. Первая
книга Аркадия Стругацкого
была написана в соавторстве
со знакомым ему по ВИИ-
ЯКА Львом Петровым. Вер-
нее, написал книгу он один.
Называлась повесть «Пепел
Бикини», речь в ней шла о не-
счастных японских рыбаках,
на которых упал радиоактив-
ный пепел после испытаний
американской атомной бом-
бы. Ныне она напрочь забы-
та, но в свое время помогла
Аркадию всерьез ощутить
себя литератором.

Еще в конце 40-х, когда
Борис Стругацкий заканчи-
вал школу, они с Аркадием
говорили, что будут писать
книги вместе. Но приступили
к этому только в 1956-м. Бра-
тья как-то шли по Невскому 
проспекту в сопровождении
жены Аркадия и вдохновенно
ругали современную совет-
скую фантастику, особенно
четыре книги о полете на Ве-
неру, которые вышли в один
год и были одинаково плохи.
Елена не выдержала и сказа-
ла, что они «только и умеют,
что критиканствовать». И они
решили написать свою книгу 
о путешествии на Венеру; она
вышла в 1959-м и называлась
«Страна багровых туч».

ПЬЮЩИЙ ЭКСТРАВЕРТ
И ТРЕЗВЕННИК-
ИНТРОВЕРТ

Вопрос «Как вы пишете
вместе?» им задавали посто-
янно. Поначалу они вдвоем
обговаривали сюжет и постро-
ение книги, а затем писали ее
фрагментами - каждый отве-
чал за свои куски, потом они
со скрипом соединялись. Но в
конце концов братья пришли
к выводу, что рациональнее
работать за одним письмен-
ным столом. При обсуждении
сюжета и композиции у них,
по словам Аркадия, не воз-
никало разногласий - «хотя
наши профессии диаметраль-
но противоположны: я вос-
токовед-японист, а мой брат
астроном». Между братья-

ми, как отмечали биографы, 
можно найти еще множество 
различий: например, Аркадий 
был экстравертом, в молодо-
сти крутил много романов, 
очень любил выпить, обладал 
большими способностями к 
языкам, но равнодушно от-
носился к спорту и автомо-
билям, побаивался техники. А 
Борис, наоборот, был класси-
ческим интровертом, однолю-
бом, ничуть не интересовался 
алкоголем и ни один язык не 
смог выучить в совершенстве; 
зато спорт, машины и ком-
пьютеры любил.

Аркадий Натанович гово-
рил, что они с братом начали 
ощущать себя именно писа-
телями, а не литераторами, 
только во второй половине 

70-х (хотя к этому моменту 
они уже были идола-

ми для советских 
любителей фан-
тастики). И как 

раз к этому времени с
изданием их книг ситуа-

ция начала складываться 
драматически. В «Обитае-
мом острове» было сделано 
около тысячи исправлений
(роман задумывался как исто-
рия о комсомольце будущего,
этаком космическом Павке
Корчагине, а выглядел в ре-
зультате ядовитой сатирой на
советскую эпоху). «Сказка о
Тройке» была опубликована в
журнале «Ангара», после чего
главного редактора сняли с
работы. Главы из «Улитки на
склоне» и «Второго нашествия
марсиан» были опубликованы
только в улан-удинском жур-
нале «Байкал». 

С изданием отдельных книг
была совсем беда - их в 70-е
у братьев вышло только три.
Кое-что пиратским образом
публиковали в немецком эми-
грантском издательстве «По-
сев» (для Стругацких это стало
головной болью - они явно
не планировали печататься в
антисоветском издательстве).

Аркадий Стругацкий скон-
чался в 1991 году от рака пе-
чени, Борис пережил его на
двадцать с лишним лет. Еще
до того, как Аркадий Ната-
нович умер, они поняли, что
больше книг вместе писать не
будут, и начали работать по
отдельности. Впрочем, стиль
их с годами стал единым - по
текстам нельзя понять, что
каждый брат писал в одино-
честве.

В 1964 году их спросили, как 
они представляют себе 2000
год. Они ответили: «Все меж-
дународные конфликты будут
решены. Исчезнут из жизни
явления, которым соответ-
ствуют ныне понятия мещан-
ства, обывательщины, мрако-
бесия». Сейчас это выглядит
невероятно трогательным. И
все равно - даже ранние наи-
вные книги братьев сегодня
читаются навылет. Пусть даже
всем понятно, что чаемый ими
расцвет цивилизации и гума-
низма, скорее всего, останется
только на бумаге.

Даже 
с балкона
обычной

московской 
квартиры

Аркадий (слева)
и Борис могли

разглядеть
будущее.

• «Попытка к бегству» (1962)
• «Далекая Радуга» (1963)
• «Трудно быть богом» (1964)
•  «Понедельник начинается в субботу» (1965)
• «Обитаемый остров» (1969)
• «Малыш» (1971)
• «Пикник на обочине» (1972)
•  «За миллиард лет до конца света» (1976 - 1977)
• «Жук в муравейнике» (1979)
•  «Град обреченный» (1972,

публикация в 1988 - 1989)

Лучшие книги братьев

Трудно быть 
магом

28 августа - 
95 лет со дня 

рождения 
Аркадия

Стругацкого.
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Знаменитую повесть «Трудно быть богом»
экранизировали дважды - наиболее известна версия

Алексея Германа, в которой дона Румату сыграл Леонид Ярмольник.

Негромкая дата
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Денис КОРСАКОВ

На «Кинотавре» 
показали фильм 
«Доктор Лиза» -
о жизни и добрых 
делах Елизаветы 
Глинки.

Доктор Елизавета Глинка
посвятила всю свою жизнь по-
мощи больным, обездоленным и 
страдающим. Она погибла в дека-
бре 2016 года, выполняя очеред-
ную гуманитарную миссию (под-
робнее о трагедии - на сайте kp.ru).
Через три с половиной года состоя-
лась премьера фильма «Доктор 
Лиза», который выйдет в прокат 
22 октября и посвящен этой за-
мечательной женщине. Фильма го-
раздо более удачного, чем можно 
было ожидать.

Нет, это не традиционная био-
графическая драма. Действие 
«Доктора Лизы» разворачивает-
ся в течение одного дня в 2012 
году. Елизавета Глинка (Чулпан 
Хаматова) и ее муж Глеб (Ан-
джей Хыра) отмечают тридца-
тилетие свадьбы, из Америки к 
ним приезжают двое взрослых 
сыновей. Но у Лизы мало времени 
на то, чтобы общаться с детьми. 
В фонде «Справедливая помощь» 
она раздает одежду малоимущим, 
на Павелецком вокзале должна
накормить бомжей, потом надо 
заехать в церковь на отпевание, 

чтобы проводить в последний
путь недавно скончавшуюся без-
домную женщину.

А еще Елизавете Петровне
звонит отец маленькой девочки
с онкологическим заболеванием:
в аптеке нет морфина, а дочке
очень больно. Лиза мчится к зна-
комому доктору (Константин Ха-
бенский), пытается добыть у него 
морфин, но он боится - в больнице
вот-вот будет проверка. Тогда Ли-
за просто похищает коробочку с
ампулами.

В общем-то, конечно, авторы
«Доктора Лизы» снимают фильм
про современную святую. Но, к
счастью, нигде и никак навязчиво
не акцентируют на этом внима-
ние: намеки если и возникают, то

в подтексте. В первых же кадрах
картины муж Лизы возвращается
домой и обнаруживает на диване
спящего мужчину. Оказывается,
это какой-то несчастный из Брян-
ска, которому негде было пере-
ночевать. На мужчине - пиджак
Глеба, но он не вор («Это Елиза-
вета Петровна дала!»). Муж про-
вожает проснувшегося до двери,
оставляет ему пиджак и только
что не крестит на дорогу. А зри-
тель вспоминает историю святого
Мартина, поделившегося плащом
с нищим (считается, что в обличье
нищего ему явился Христос).

Очень соблазнительно увлечься
этими параллелями...

Второй главный герой фильма - 
сотрудник ФСКН Колесов (Андрей 

Бурковский)  - 
достаточно холод-
ный и рассудочный 
человек, с его точки 
зрения, «каждый сам 
в своем дерьме, и не 
надо никого оттуда вы-
таскивать». И вот ему-
то приказывают рас-
следовать историю с 
похищением морфина 
из больницы.

Кадры, где доктор Лиза крадет 
наркотики, попали на камеру сле-
жения, дело за малым - изъять у 
Глинки препарат и отдать ее под 
суд. Но Колесов совершает прин-
ципиальную ошибку, зайдя вме-
сте с почти арестованной Лизой в 
квартиру пациентки. Пока доктор 

мешает горький морфин с медом и
дает больной девочке, Колесов на-
блюдает за ее матерью, у которой
лицо перекошено от горя. Уже в
этот момент ясно, что никакого аре-
ста не будет - герой Бурковского
станет Лизе другом и даже плюнет
на карьеру.

В пересказе это выглядит грубее,
чем на экране: у «Доктора Лизы»

очень неплохой сценарий, вели-
колепно разыгранный акте-

рами. По счастью, Чулпан 
Хаматову сильно видоиз-
менять при помощи гри-
ма не пришлось, она и
так похожа на свою
героиню внешне. И, 
что не менее важно,
внутренне. Актриса

сама очень многое
делает для благотвори-
тельности, на этой почве 
подружилась с Глинкой 
и прекрасно ее помнит.

«Доктор Лиза» - не мо-
нументальный памятник 
на могиле. И несмотря 
на все, что написано 
выше,  - не икона. Это 
портрет женщины очень 

живой, веселой, энергичной, азарт-
ной, хулиганистой, любящей помо-
гать людям.

Зачем ей это надо?
Как сказал на пресс-конференции

после фильма Глеб Глинка: «Спроси-
те у пианиста - ему нравится играть?
А ей нравилось помогать».

КТО ЕЩЕ?
В этом году по очевидным причинам голливуд-

ское присутствие в Венеции было минимальным, 
хотя предоскаровский шум сопровождал премье-
ры таких фильмов, как «Одна ночь в Майами…» 
Риджины Кинг и - особенно - «Земля кочевников» 
Хлои Жао, китаянки, стремительно продвигаю-
щейся в Голливуде (она заканчивает блокбастер 
«Вечные» для «Марвела»). «Земле кочевников», 
роуд-муви, описывающему современную депрессив-
ную Америку, и был предсказуемо вручен «Золотой 
лев». Приз за лучшую мужскую роль отошел ита-
льянцу Пьерфранческо Фавино за картину «Отец 
наш» (Padrenostro). Такой же приз за женскую роль 
вручили актрисе Ванессе Керби за фильм «Части 
женщины» (Pieces of a Woman). «Серебряным львом» 
за лучшую режиссуру был вознагражден японец 
Киеси Куросава за ретродраму «Жена шпиона» 
(Wife of a Spy), Гран-при жюри достался молодому 
мексиканскому режиссеру Мишелю Франко за 
антиутопию «Новый порядок» (Nuovo orden).

Стас ТЫРКИН

Картина 
Андрея Кончаловского 
«Дорогие товарищи!» 
стала одним 
из триумфаторов 
престижного 
фестиваля 
в Венеции.

Андрея Кончалов-
ского можно назвать 
ветераном Венеци-
анского фестиваля: 
многие его фильмы 
показывались и по-
лучали призы имен-
но здесь. В далеком 
1966 году тут со-
стоялась премьера 
его дебюта, фильма 
«Первый учитель», 
за который Наталья
Аринбасарова была 
отмечена как луч-
шая актриса. В 1984 
году в конкурсе принимали участие 
снятые Кончаловским в Голливуде 
«Возлюбленные Марии». В 2002 
году трагикомедия «Дом дураков» 
удостоилась Гран-при жюри, а в
2014 и 2016 годах его фильмы «Бе-
лые ночи почтальона Алексея Тря-
пицына» и «Рай» получили призы 
за режиссуру.

«Дорогие товарищи!» - один из

лучших фильмов знаменито-
го режиссера за всю его ка-
рьеру в кино. Черно-белый
фильм посвящен событиям

1962 года, когда в городе Но-
вочеркасске по приказу 

коммунистическо-
го руководства бы-
ли расстреляны
протестующие

местные жите-
ли. Главная ге-
роиня - член
бюро горкома
КПСС Люд-

мила Семина
(лучшая роль в
кино жены Кон-
чаловского Юлии
Высоцкой). В 
начале фильма
она предстает
отовариваю-
щей спецпаек 

в обход очереди 
голодных но-
вочеркасских 

рабочих. Встать на сторону тех,
кому понизили зарплату на фоне
увеличения цен, она не хочет и не
может. В разгуле народной стихии
Семина склонна винить амнисти-
рованных политзаключенных - по
ее мнению, именно они, как сейчас
либералы, сеют смуту среди тру-
дящихся. Недолго думая, героиня
призывает расстреливать зачинщи-

ков и участников массовых акций.
А что если среди них ее 18-летняя
дочь, с которой накануне поссо-
рилась убежденная коммунистка?
Это ей как-то не приходит в голову,
а напрасно.

Фильм удостоился Специального
(как сказала президент жюри Кейт
Бланшетт, «очень специального»)
приза жюри.

И это не единственная наша по-
беда - «Китобой» россиянина Фи-
липпа Юрьева са Кристиной Асмус в
главной роли удостоился главного
приза в независимой секции Venice
Days, представляющей собой от-
дельный конкурс авторского кино.

Трейлер 
фильма, 
видео 
с фестиваля - 
на сайте
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Картина Кончаловского посвящена печально известному 
новочеркасскому расстрелу 1962 года.

КК

Важнейшее из искусств
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Товарищи киношники, 
призеры с лауреатами

Андрей Сергеевич 
со своим очередным

венецианским призом.

Святая Елизавета
 ■ ПРЕМЬЕРА

Доктор Глинка
(Чулпан Хаматова)
по первому зову 
мчится помогать

больным
и бездомным. Справа

кадр из фильма.

Елизавета 
Глинка

общалась
с Хаматовой,

и актрисе
несложно было
вжиться в роль.  
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1.Кристи, которую
считают воплоще-

нием всего английского, была на-
половину американкой: ее отец 
Фредерик Миллер родился в
Нью-Йорке, был очень обеспечен-

р р р

ным и никогда в жизни не работал. 
Кристи говорила: «Не понимаю, 
почему считается правильным с 
нравственной точки зрения непре-
менно работать. Отец пальцем о 
палец не ударил, но был замеча-
тельным человеком».

2.Мать Агаты некоторые счита-
ли ясновидящей: в детстве 

у нее было видение, как сгорела 
ферма, и пожар там вскоре и в 
самом деле случился. Мать при-
няла решение не отдавать Агату 
в школу, ограничившись домаш-
ним образованием, и не учить ее 
читать до восьми лет (но девочка 
научилась сама в четыре). Впо-
следствии она всю жизнь писала 
некоторые слова с ошибками.

3.В юности Агата мечтала 
стать не писательницей, а 

певицей. Увы, ей сказали, что 
голос у нее хоть и красивый, но 
недостаточно сильный. Вскоре 
после этого разочарования она 
написала первый, неудачный, не
детективный и отвергнутый из-
дателями роман «Снег над пу-
стыней».

4.Интерес к детективной ли-
тературе в Агате пробуди-

ли Артур Конан Дойл и Уилки 
Коллинз. Первый свой детектив 
«Таинственное происшествие 

в Стайлз» она написала в 1916
году, когда ей было 26 лет. И
именно там появился Эркюль
Пуаро - бельгиец с головой, по-
хожей на яйцо, и феноменаль-
ными усами. Его национальность
была определена эпохой, когда
он был придуман: шла Первая
мировая война, Великобритания
поддерживала Бельгию (она и в
войну вступила в ответ на то, что
эту страну оккупировали немцы),
писать о бельгийцах с симпатией
считалось как никогда уместным
и патриотичным. Именно войной
объяснялось то, что Пуаро живет
не на родине, а в Британии. К
тому же Кристи на доброволь-
ных началах работала в больни-
це медсестрой и там общалась с
бельгийскими солдатами; а в тех
местах, где она жила, была целая

колония бельгийских беженцев.
Ну и сказалось влияние родона-
чальника детектива Эдгара Ал-
лана По, у которого в «Убий-
стве на улице Морг» героем 
был франкоязычный сыщик Огюст
Дюпен (кстати, Эркюль - это Герку-
лес,  такой вот стеб Кристи, рису-
ющей коротышку с усами. - Ред.)

5.Молодая Агата была очень
хороша собой. В 1913 го-

ду, когда ей сделал предложение
Арчибальд Кристи, она была по-
молвлена с другим, но влюбилась
без памяти, старую помолвку рас-
торгла, а на предложение Арчи-
бальда ответила да. А 13 лет спу-
стя Арчибальд влюбился в другую
женщину, объявил об этом Агате,
попросил развод. Они ругались, и
однажды в декабре 1926-го Кри-
сти ушла из дома и не вернулась.
К ее поискам подключилась вся
Англия. За информацию о ней
журналисты назначили награду
в 100 фунтов стерлингов (пример-
но 6000 фунтов в пересчете на
сегодняшние деньги). В поисках
принял участие лично Артур Ко-
нан Дойл. Говорили, что писатель-
ницу убил ее супруг. Но вскоре
она нашлась в городе Харрогите, 
спряталась ото всех в отеле, где
зарегистрировалась под фами-
лией любовницы мужа. Многие
обвиняли Кристи в том, что она

затеяла все это ради пиара или, 
того хуже, всерьез планировала
подвести супруга под обвинение
в убийстве, а это - повешение...

6.Пытаясь прийти в себя по-
сле развода, Кристи села на

поезд «Восточный экспресс» и
отправилась через всю Европу в
Стамбул, а оттуда в Багдад: она
интересовалась археологически-
ми раскопками, а там как раз из-
влекали из-под земли шумерские
древности. Вскоре она повторила
это путешествие и на этот раз
повстречала второго мужа, ар-
хеолога Макса Мэллоуэна. Он
был моложе 39-летней Агаты, но 
26-летний Макс и зрелая писа-
тельница все же сблизились.

7.30-е и 40-е годы оказались 
самыми удачными для Кри-

сти - она выпускала по две-три
книги в год, стала по-настоящему
богатой и знаменитой. Хотя во
время Второй мировой войны ей
приходилось порой жить чуть ли
не впроголодь. Кристи работала
фармацевтом в аптеке. Впрочем,
и во время Первой мировой она
работала в аптеке, и оба этих
периода своей жизни исполь-
зовала, чтобы ознакомиться с
ядами. Потом она с удовольстви-
ем травила персонажей мышья-
ком, стрихнином, аконитином,
наперстянкой, таллием и прочим.

8.В интервью Кристи огласила 
список симпатий и антипа-

тий. «Не люблю: толпы, громкие 
звуки, граммофоны и кинотеатры.
Терпеть не могу вкус алкоголя,
мне не нравится курение. Лю-
блю солнце, море, цветы, путе-
шествия, странную еду, спорт,
концерты, театры, играть на пиа-
нино и заниматься вышиванием».

9.Когда в 1962 году Кристи 
спросили, как она относит-

ся к тому, что женщины играют 
в общественной жизни все бо-
лее активную роль, она заявила: 
«Вероятно, это произошло из-за 
того, что женщины по глупости
сдали привилегированные пози-
ции, кои завоевали после мно-
гих веков развития цивилизации.
Примитивные женщины постоян-
но и тяжело работают. Кажется, 
мы вознамерились вернуться в
прежнее положение доброволь-
но, либо поддавшись на уговоры,
и лишить себя радостей досуга и
творческого мышления, а также
возможности создавать благопри-
ятную атмосферу в доме».

10.У Кристи завязались
странные отношения с

Эркюлем Пуаро - не как с пер-
сонажем, а как с живым своен-
равным человеком. Сначала она 
очень к нему привязалась, потом
называла его «невыносимым ма-
леньким существом». Еще в 40-е,
во время войны, Кристи написала
роман «Занавес», в котором Пуа-
ро умирал. В тот момент Кристи 
опасалась за свою собственную 
жизнь и хотела придумать для
своего героя достойный конец.
Все сложилось хорошо, и публи-
кация романа была отложена. Он
вышел только в 1975 году, когда 
Агата еще раз почувствовала при-
ближение конца и на этот раз не 
ошиблась. А вот мисс Марпл, 
Кристи пощадила: в последних
книгах, опубликованных уже по-
сле ее смерти, проницательная
старушка остается живой.

Денис КОРСАКОВ

Агата Кристи умерла 12 января
1976 года в возрасте 85 лет. Это не
помешало ей потом ставить рекорд
за рекордом. Сегодня она считает-
ся самым переводимым автором в 
истории.

И самым издаваемым: в 2018 году 
ее официально занесли в Книгу ре-
кордов Гиннесса как писателя, чьи
книги разошлись наибольшими ти-
ражами за всю историю человече-
ства. Но с Библией ей не тягаться...

Ее «Десять негритят» в общей слож-
ности опубликованы в количестве 

свыше 100 миллионов экземпляров. 
(Хотя нужно заметить, что Библия 
куда круче: по состоянию еще на 2013 
год было напечатано шесть с лишним 
миллиардов экземпляров Библии или 
ее отдельных книг. - Ред.)

В современной России, по офици-
альным данным Книжной палаты за 
2019 год, она легко обогнала по тира-
жам Булгакова и Акунина, Ю Несбё 
и Татьяну Устинову.

Спектакль по ее пьесе «Мышелов-
ка» показывали в лондонском Вест-
Энде 27 500 раз, с 1952 года по 16 мар-
та 2020-го, когда театры в Британии 

закрылись из-за коронавируса; ни
одну пьесу в истории не ставили в
одном месте так долго без переры-
вов. До сих пор ее романы активно
экранизируются, выходят все новые
биографии. И подрастают все новые
поколения читателей, которым будет
все так же интересно гадать, кто убил
Роджера Экройда и который из де-
сяти гостей Негритянского острова
карает остальных за совершенные
когда-то преступления. Но об этом
рассказывать в газетной статье нель-
зя. А об интересных фактах из био-
графии Агаты - сколько угодно.

Юбилей

О книжных 
новинках - 

на сайте: 
«Что почитать 

в сентябре»

Агата Кристи мечтала петь в опере 
и называла работающих женщин 
примитивными
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Агата вкалывала всю жизнь, но не считала безделье безнравственным.
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Лучшим экранным Пуаро считается
британец Дэвид Суше

(в кадре с Хью Фрейзером, он слева,
сыгравшим в английском сериале

«Пуаро» капитана Гастингса).

КК

Исполнилось
 130 лет 
со дня рождения 
автора самых 
знаменитых 
британских 
детективов 
ХХ века.  

Топ-10 
фактов об Агате

«Убийство Роджера Экройда» 1926

«Загадка Эндхауза» 1932

«Убийство в «Восточном экспрессе» 1934

«Убийства по алфавиту» 1936

«Смерть на Ниле» 1937

«Десять негритят» 1939

«Печальный кипарис» 1940

«Объявлено убийство» 1950

«Хикори Дикори Док» 1955СА
М
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Детская страничка

полянка

Огурцы растут очень интересно. От огуречного стебля отходят
усики, которыми растение может зацепиться за опору, за стол-
бик, например, и тогда подтянуться и стать повыше, вытянуться
поближе к солнышку. Солнышко нужно огурцам, чтобы расти 
сочными и сладкими, а не горькими. Огурец удивительный
овощ - он почти полностью состоит из воды. Съел огурец - как 
будто попил водички.

ЗАДАНИЕ: Огуречные усы перепутались. Распутай их скорее!

У Ерошки большой 
огород. Чего там
только нет! Весной
ежик сеет укроп 
и редиску. Сажает 
картошку, чтобы 
потом она расцвела 
и к осени под землей 
созрели новые 
молоденькие 
картошинки. А еще 
на грядках растут
помидоры, огурцы
зреют, высовывая 
свои зеленые носы 
из ярко-желтых 
цветов. С каждым 
днем все больше 
и больше становятся
бока у гладких 
кабачков. Все новые 
и новые «одежки» 
появляются у 
капусты.

ЗАДАНИЕ: Посмотри
на картинку и скажи,
что растет на грядке?
Обведи красным 
карандашом все, что 
выросло у Ерошки 
в огороде. А синим 
зачеркни то, что 
не может вырасти 
на грядке.

Огуречные усы

Соедини точки и скажи, какие овощи выросли у 
Ерошки на грядках.

б А КПо полянке бродили Анна и Ксения ЕРОШОВЫ.По полянке бродили Анна и Ксения ЕРОШОВЫ.

Раскраски, 
поделки, конкурсы 

для детей, видео 
и флеш-игры - 

на сайте в разделе 

«Мама и малыш»

kp.ru/115

ЗАДАНИЕ: ЗАДАНИЕ: 

НАЙДИ НА КАРТИНКАХ 5 ОТЛИЧИЙ
НАЙДИ НА КАРТИНКАХ 5 ОТЛИЧИЙ

Что растет Что растет 
на грядке?на грядке?

ЧТО ЗА ОВОЩ?
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Багет - Эванс - Банда - Карузо - Орфей - Наука - Фурор - Масло - Робот - Кольцо - Гейтс - Бутсы - Участок - 
Ницца - Темя - Безе - Врач - «Йоа» - Лаз - Джек - Анонимка - Анархизм - Тунис - Досуг - Стыд - Юморист - Покер - Олаф - Арап - Окно - Автоавария - Перевод.

рурфуурру

ПО ВЕРТИКАЛИ: Педантство - Прилучный - Нерон - Сибаритство - Бофорт - Кидд - Клетка - Орфа - Торг - Гюго - Эймс - Юрта - Стая - Сноб - Телега - Тире - 
Депп - Мальта - Барышня - Рашпер - Вздох - Блиц - Ишак - Автоматчик - Мадрид.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Крючкотвор - Руни - Жижка - Траволта - Благополучие - Тёща - Ветвь - Лихоимец - Добыча - Ярусолов - Гобой - 
Рука - Док - Молодежь - Саммит - Голодуха - Нары - Пиво - Ирис - Ужас - Язычник - Веник - Порт - Выход - Сила - Купе - Риальто - Алфей - Дача - Тепло - Нота.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Берег - Джинсовка - Клайд - Боксер - Байрам - Покой - Чипсы - Мути - Выпад - Андантино - Трус - Утка - Ржев - Свет - Рать - Ядро - 
Италия - Горы - Чили - Угол - Лгун - Очи - Дидриксон - Мальмё - Жох - «Заяц» - Вещь - Слава.
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дождь гроза снег

                                            ночью      днем
Владивосток    +17°…+19° +19°…+21°
Находка   +16°…+18° +19°…+21°
Уссурийск   +14°…+16° +20°…+22°
Астраханка   +16°…+18° +20°…+22°
Терней    +15°…+17° +17°…+18°

ясно облачно пасмурно

Давление - 749 мм рт. ст.
(норма для сентября - 757)
Относительная влажность
воздуха - 84 % (норма - 84 %)
Ветер - юный, 5,9 м/с

Восход - 06.55   Луна -         
Закат - 19.19     новолуние

Прогноз погоды на завтра, 17 сентября

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Летать экономом - это

самый дорогой способ по-
чувствовать себя нищим.

✱  ✱  ✱
Почему каждую новую зуб-

ную пасту всегда рекоменду-
ют только девять из десяти
стоматологов?

Кто этот десятый, которому
постоянно всё не нравится?

✱  ✱  ✱
Молоко подорожало на

три рубля. Эти коровы во-
обще оборзели...

✱  ✱  ✱
Жена на напольных весах:
- Ой, какая я маленькая!
Муж:
- Ты хочешь сказать - тол-

стенькая?
- Нет, маленькая: по стан-

дартам женщина с моим ве-
сом должна быть на 20 сан-
тиметров выше.

✱  ✱  ✱
Многие люди не ходят

в караоке-бар, не потому,
что плохо поют, а потому,
что читать не умеют.

✱  ✱  ✱
В Одессе:
- Мотя, меня волнует во-

прос, а не станет ли наш новый
главный налоговый инспектор
брать взятки?

- Да Вы шо? Честнейший че-
ловек! До этого он два года
директором бани работал, так
ни разу даже и не помылся!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Про 
какого легендарного боксёра
шутят, будто он «вкладывает
в свои перчатки серебряные
подковы на счастье»? 8. «И 
сердце бьётся в упоенье».
9. Начальная мусульман-
ская школа для мальчиков.
10. «Особь» из «Таблицы 
Менделеева». 11. «Король
мультипликации». 14. Какой 
нобелевский лауреат слыл
«властителем дум русской
эмиграции»? 15. Как звали
прототипа товарища Бендера?
16. «Столица семи империй». 
17. Из чего делали первые
консервные банки? 18. «... 
любви с ветвей осыпается».
21. «Самый разыскиваемый
человек в мире». 22. Что 
исследуют астронавты? 24.
Столица на реке Потомак.
25. Какой Дик стал пятнад-
цатилетним капитаном по воле
Жюля Верна?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Форте-
пьяно в концертном зале. 2.
Индейский народ, ставший в
своё время воинственным со-
юзником конкистадоров. 3. Ка-
кое авто с нетерпением ждут
на свалке? 5. Кто из наших
звёзд дебютировал на сцене в
9 лет, играя голодного ребён-
ка? 6. Кого снимает с крыши
герой телефильма «Чародеи»?
7. Кем работал на махорочной
фабрике будущий нарком Фе-
ликс Дзержинский? 11. Спор-
тивное расстояние. 12. Учи-
тель пения у древних греков.
13. Кто из лауреатов премии
«Оскар» начал свой путь в ки-
но «мальчиком на побегушках»
в компании MGM? 17. Актёр
Михаил ... передразнивал во
время выступления Фёдора
Шаляпина. 19. Отходы с под-
солнуха. 20. Что запечатлено
на картине Яна Стена «Ссора
игроков»? 23. Ботанический.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Тайсон. 8. Восторг. 9. Мектеб.
10. Элемент. 11. Дисней. 14. Бунин. 15. Осип. 16. Дели. 17.
Жесть. 18. Аромат. 21. Сноуден. 22. Космос. 24. Вашингтон.
25. Сенд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рояль. 2. Отоми. 3. Драндулет. 5.
Аверин. 6. Сатанеев. 7. Набойщик. 11. Дистанция. 12. Фона-
скус. 13. Николсон. 17. Жаров. 19. Лузга. 20. Дебош. 23. Сад.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа
на сайт просканируйте 
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Весь архив
анекдотов
от «КП» -
на kp.ru

Людмила ТАЛЫБИНА,

18 лет, Красноярск:

- Я люблю заниматься 
йогой, приготовлением 

вкусных десертов, 
игрор й на фортепиано, 

ноооноооо сссссссамамамамммамаммоеоеоеое ллл бюббюббимиммоеооео  
зазаааааняняняннняятитититититититититтиееееееее - момоммомомоммомомомомомооооооооооддедеддедддддд лиилиингнгнгнг. 

НрНрНрНрНрНрНрНрррррррраваавававааавававаавааваааааааававвавввититититититититтттитттттттттттттттттттттттттиттттттттттттитттттсяссясясясяяяясясссссяяяссяяяясясяссясссясссссссссссссссссссссссссссссссся 
пупупупуупуууууутететететететеетеет шешешеешешееееееестстстстстстттвововововооововооооооооововоооооооооооооооооооовавававававававааававававввввваввавввввваввавававвввваввававвавваввввавввававааваааааааааватьтьтьттьтьтьтььтьтьтьтьтьттьтьььтььтььтььтьть.........
ОбОбООбОббОбожожоожожожжжожжаюаюаююююаююююююююююююююююаю ввввввесесеееесесесеснунунунунунунунуунунуунууунууунуууууууууууууууууу!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!
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ВикторияВ
АНДРЕЯНОВА,

модельер:
- Декорации - 

очень важный элемент фотосессии,
и Людмила об этом прекрасно знает.
Мне нравится этот оттенок розового,
он придает персиковую бархатистость

коже. Отличное чувство юмора модели - 
посмотрите на её сережки с перьями.

Письма с фото присылайте по адресу:
«Комсомольская правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем
сайте kp.ru в разделе

«Будь стильной с «КП»!»
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